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НЕ ДЕТИ, А ЧИСТОЕ ЗОЛОТО
Мэр Иркутска Руслан Болотов наградил лучших выпускников 

2024 года — медалистов и обладателей 100 баллов за ЕГЭ

Стр. 10–11

ЭТО ГОРОД «НА СПОРТЕ»
Рекорды крупнейшего бегового события в Восточной Сибири:  

почти 4 тысячи участников и более 7 тысяч болельщиков  

        № 23 (1159) 28 июня 2024 года

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск
(12+)



2 ИРКУТСК | № 23 (1159) | 28 июня 2024 года иркутскинформ.рф

Существует миф, что в Советском Сою-
зе клещей не было, поскольку леса и поля 
с самолетов обрабатывались сильным 
ядом — «дустом». Сторонники дихлорди-
фенилтрихлорэтана (ДДТ) — таково офи-
циальное название препарата — не знают 
или не помнят, как в 1980-х годах ученые 
выяснили: этот яд настолько токсичен, 
что при накоплении в живых организмах 
может привести к гибели экосистемы. 
Сейчас парки и озелененные зоны массо-
вого отдыха обрабатывают более щадя-
щими для экологии и безопасными для 
здоровья людей средствами. В Иркутске 
специальным раствором ежегодно опры-
скивают 43 зеленые зоны общей площа-
дью 841 гектар.

— В нашем городе большие парковые 
зоны, частный сектор, насаждения, ко-
торые способствуют тому, чтобы клещи 
здесь жили. И это нормально. Несмотря 
на обработку, клещи были, есть и будут, 
так же как осы, мухи, крысы. Нельзя 
убить их всех только из-за того, что они 
несут опасность и могут укусить. Вспом-
ним печальный опыт Китая: в 50-х годах 
там провели кампанию по уничтожению 
воробьев, якобы они поедали урожай. 
Убили птиц — расплодились гусеницы 
и саранча, урожай сократился в несколько 
раз, и в стране наступил голод, погибло 
несколько миллионов человек, — рас-
сказывает Ирина Викторовна. — Клещи 
— наши соседи по планете, соблюдая про-
стые правила, можно обезопасить себя 
от их укусов.

Вот три способа защиты, которые пере-
числяет руководитель центра диагности-
ки и профилактики клещевых инфекций: 
вовремя вакцинироваться — лучшее 
время с сентября по март, чтобы имму-
нитет успел сформироваться, при отдыхе 
на природе пользоваться репеллентами 
и почаще осматривать себя на наличие 
опасного членистоногого. Причем эти 
правила актуальны даже для тех, кто 
из города особо не выезжает. Пикник, 
прогулка с домашним любимцем и даже 
посещение рынка могут привести вас 
к клещу и наоборот.

— За последних три месяца к нам 
обратилось 8970 человек — это не толь-
ко иркутяне, но и гости города со всей 
страны, кто приехал сюда посмотреть 
Байкал. Чаще всего туристы приносят 
клещей из традиционных мест отдыха: 
Байкальский и Голоустненский тракты, 
Мельничная падь. Это не значит, что 
в этих местностях больше паразитов, чем 
в других, просто люди бывают там чаще, 
— объясняет врач. — Редко, но выявляют-
ся случаи пострадавших в черте города. 
Для нас очень важно узнать, откуда чело-

век принес клеща. Если из места обще-
ственного отдыха, значит, эту зону нужно 
обработать снова. Поэтому такие случаи 
мы тщательно фиксируем, составляем 
эпидемический анамнез: подробно рас-
спрашиваем пациентов, где они были, как 
перемещались. В ходе опроса выясняем, 
что, например, пострадавший ехал рядом 
с туристами в трамвае, те возвращались 
из леса с огромными рюкзаками. Значит, 
клещ мог переползти с рюкзака на пасса-
жира и укусить его в Иркутске, хотя сам 
не является «местным жителем».

По словам Ирины Викторовны, клещи 
прибывают в город транзитом: с дарами 
природы (черемшой, лечебными травами, 
ягодами), на животных, а люди, которых 
они кусают, оказываются их конечным 
пунктом назначения. Роспотребнадзор 
опубликовал на своем сайте статистику, 
согласно которой число пострадавших 
от этих «транзитных пассажиров» увели-
чилось по сравнению с прошлым годом 
почти на 40 %, однако никакой чрезвы-
чайной ситуации не происходит. На ста-
тистику во многом влияют погодные 
условия.

— Количество укусов напрямую свя-
зано с природой. В прошлом году были 
очень холодные апрель, май, насекомые 
и животные по этой причине проснулись 
позже. А в этом году весна была ранняя 
и теплая, сезон клещевой активности 
сдвинулся на конец апреля — начало мая, 
да и люди стали выезжать на природу, 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Диана, менеджер:
— Я боюсь клещей и по-

этому в лес не хожу. У меня 
и планов даже таких нет. Все 
просто: гуляем там, где нет 
этих членистоногих, и живем 
спокойно. А вот когда сезон 
заканчивается — тогда мож-
но! Родственников наших 
кусали, бывало. Папу моего, 
например! Клещ оказался 
заразным, но папу проле-
чили сразу же, все вовремя 
сделали — и, к счастью, все 
хорошо!

Светлана 
Анатольевна, 
пенсионерка:

— Нет, я своих желаний 
не отменяю. В лесу бывать 
люблю и хожу, когда есть 
желание. Иногда просто 
на природу полюбоваться, 
в сезон — за грибами, за яго-
дами ходим. Конечно, стара-
емся одеваться, закрываться, 
спецсредствами обрабаты-
вать одежду, но вообще-то 
мне почему-то не страшно. 
Меня не коснулось ни разу 
— я не боюсь.

Олеся, менеджер:
— Да, такое было! 

Но я в целом не люблю бы-
вать в лесу, меня туда не тя-
нет. А если кто-то позвал 
и как раз идет опасный пери-
од, то лучше откажусь. Пойду 
гулять в парк — там меньше 
рисков, ведь их обрабаты-
вают, и это город, здесь все 
равно клещей гораздо мень-
ше. С меня и близких клещей 
никогда не снимали — нам 
повезло.

Наталья, экономист:
— Бывало. В мае точно 

стараюсь в лес не ходить — 
боюсь: в это время клещи 
очень активные. В жару их 
активность спадает, и тогда 
уже можно пойти погулять 
или за грибами, ягодами. 
Но раньше — ни-ни. Меня 
кусал клещ. Дело было давно, 
клеща проверили — он был 
чистым. А вот брата клещ 
заразил болезнью Лайма! 
Лечили антибиотиками, 
к счастью, все обошлось. Вот 
поэтому теперь я осторожно 
подхожу к этому вопросу.

Алексей, студент:
— Нет, не было такого. 

В лесу я бываю, но не часто. 
Когда грибы начинаются, 
ягоды — тогда это интересно, 
прогуляться тоже можно. Нас 
никого ни разу клещ не кусал, 
но мы знаем, какую угрозу 
они в себе несут, и соблюдаем 
правила безопасности — спе-
циальная одежда, максималь-
но закрытые все участки тела, 
используем репелленты, ос-
матриваемся после возвраще-
ния. Энцефалит — серьезная 
болезнь, нужно себя беречь.

КЛЕЩЕЙ БОЯТЬСЯ – В ЛЕС НЕ ХОДИТЬ
На этой неделе мы спросили у прохожих на улицах Иркутска:  

«Страх перед укусом клеща может остановить вас от похода в лес? Было такое?»

Окончание на стр. 13

ТРАНЗИТНЫЕ ПАССАЖИРЫ ИЗ ЛЕСА
Корреспондент «Иркутска» узнала, почему в этом году выросло 

количество пострадавших от укусов клещей

Предупреждаем, во время чтения 
этой статьи возможен приступ 
неконтролируемого почесывания 

и зуда: именно такая реакция обычно 
возникает на тему клещей, комаров, 
мошки и тому подобных кровопийц. 
Причина для беспокойства вполне обо-
снованная, в Приангарье, по данным 
специалистов регионального Роспотреб-
надзора, выросло число пострадавших 
от укусов клещей: с начала эпидемиче-
ского сезона за помощью в различные 
медпункты обратились 12 268 человек 
— на 3000 больше, чем в аналогичный 
период 2023 года. В чем причина такого 
роста, откуда иркутяне чаще всего при-
возят кровососущих паразитов и что мо-
жет помешать пациентам вовремя полу-
чить лечение, рассказала руководитель 
центра диагностики и профилактики 
клещевых инфекций Научного центра 
проблем здоровья семьи и репродукции 
человека Ирина Петрова.

С прохожими на улицах Иркутска общалась Ирина Белец. Фото автора

Центр диагностики и профилактики клещевых инфекций расположен 
на улице Карла Маркса, 3. Самая горячая пора для его сотрудников — с нача‑
ла мая и до середины июня: в пик активности клещей, связанный с их сезо‑
ном размножения, тогда центр работает без выходных с 8 утра и до 9 часов 
вечера. Затем рабочий день сокращается до 18.00, а в августе — до 16.00

«При исследовании крови мы можем 
провести два разных теста. Первый 
— ПЦР‑методика: выявляем само‑
го возбудителя инфекции в крови, 
смотрим, есть он или нет. Второй 
тест определяет уровень антител — 
это белки, которые наш организм 
вырабатывает с целью защитить 
себя от того или иного возбудителя. 
ПЦР‑тест — это способ упредить 
болезнь, он важен для проведения 
профилактики либо понимания, что 
болезнь началась. Мы делаем это 
исследование спустя 48 часов по‑
сле укуса — это нижняя временная 
рамка. Второй тест делается позже, 
так как организм вырабатывает 
антитела через 7–10 дней», — по‑
ясняет руководитель центра диа‑
гностики и профилактики клещевых 
инфекций Научного центра проблем 
здоровья семьи и репродукции 
человека Ирина Петрова
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ГОРОД РЕМОНТИРУЕТ И СВОИ 
«ЖЕЛЕЗНЫЕ ДОРОГИ»

Кроме асфальта на улицах в Иркутске обновляют 
трамвайные пути

По словам Олега Лаповока, заместителя директора «Иркутскгор-
транса», на участке в 215 метров одиночного пути от стрелки на улице 
Софьи Перовской до стрелки на улице Байкальской полностью за-
менили элементы кривого участка — балластный слой и рельсо-
шпальную решетку. На прямом участке провели подъемочный ре-
монт, а также наплавку концов рельсов, приварку электросоединений 
и шлифовку стыков.

Ремонт старались провести максимально оперативно, чтобы 
не усложнять ситуацию с движением в этом районе. Тем более что 
мэр Иркутска Руслан Болотов поручил всем подрядчикам, которые 
работают на центральных улицах, по возможности завершить работы 
раньше установленного срока, «чтобы как можно скорее освободить 
пространство и улучшить пропускную способность».

Руслан Николаевич, кстати, оценивает готовность ремонта на Бай-
кальской в 30 %. «Подрядчик устанавливает и бетонирует бордюры, 
продолжает демонтаж старых покрытий и элементов. Началось ас-
фальтирование тротуаров», — отметил мэр города.

Ремонт трамвайных путей, а точнее, замена плит вдоль них про-
ходит сейчас и на Глазковском мосту.

— Осматриваем и выявляем поврежденные детали, демонтируем 
их, обустраиваем основание и только после этого укладываем но-
вые. Уже установили около 30 штук — до конца июля обновим 100 
элементов. Чтобы не создавать помех транспорту, работаем ночью 
в промежуток с 23.30 до 05.00, — рассказал «Иркутску» Андрей По-
номарев, руководитель муниципального предприятия «Служба экс-
плуатации мостов».

Андрей Романов
Фото пресс-службы администрации Иркутска

Все горожане, чей путь 
лежит через район Цен-
трального рынка, уже 

знают и видят, что на Байкаль-
ской (от Тимирязева до Со-
ветской) идет комплексный 
ремонт. Эту улицу в числе 26 
(на всем протяжении либо 
участками) приводят в новое 
состояние в рамках нацио-
нального проекта «Безопас-
ные качественные дороги». 
На большей части улицы уже 
демонтирован старый асфальт 
с дороги и тротуаров, выкор-
чеваны бордюры и устанавли-
ваются новые. Но особенность 
работ на этом участке Байкаль-
ской — трамвайные пути. Нет 
смысла обновлять только авто-
дорогу, городская власть под-
ходит к ремонтам комплексно 
— в буквальном смысле этого 
слова: на перекрестке Байкаль-
ской и Софьи Перовской заодно 
отремонтировали и дорогу для 
трамваев.

ЛОВУШКА  
ДЛЯ МУЖЧИН

Полицейские 
предупреждают 
— у мошенников 
появилась новая 

схема обмана

В Приангарье со-
трудники полиции 
зафиксировали 

мошенническую схему, 
направленную на муж-
чин. Жертв аферисты 
находят при помощи 
телеграм-бота поис-
ка пары для свидания, 
а сам обман происходит 
во время общения с де-
вушкой, которая угова-
ривает парня купить не-
существующие билеты 
в кино.

На днях в дежурную часть 
отдела полиции № 1 Межму-
ниципального управления 
МВД России «Иркутское» об-
ратился 20-летний молодой 
человек — мошенники похи-
тили его деньги.

Полицейские выяснили, 
что в мобильном приложении 
парень познакомился с девуш-
кой Анной. Собеседница запи-
сывала ему видеосообщения 
и предложила сходить в кино. 
Для заказа и покупки билетов 
она отправила парню ссылку 
на чат-бот. При этом молодые 
люди договорились разделить 
стоимость похода, и девушка 
отправила еще и скриншот, 
якобы подтверждающий опла-
ту половины стоимости.

Поверив собеседнице, ир-
кутянин заплатил за брониро-
вание билетов и «сохранность 
имущества» 3600 рублей. 
Но через несколько минут ему 
пришло сообщение, в котором 
говорилось о том, что платеж 
не прошел и необходимо вне-
сти аналогичную сумму. Затем 
оказалось, что оплата якобы 
прошла некорректно и деньги 
можно вернуть, но внеся оче-
редной «депозит».

Таким образом парень пере-
вел почти 16 тысяч рублей 
в надежде на встречу с девуш-
кой. При этом собеседница 
убеждала его, что много раз 
пользовалась сервисом и день-
ги обязательно вернутся.

Лишившись сбережений, 
молодой человек увидел, 
что диалог с новой знакомой 
удален. Осознав, что стал 
жертвой обмана, он обратился 
в полицию.

В настоящий момент в об-
стоятельствах случившегося 
разбираются следователи.

Полицейские призы-
вают жителей региона 
не доверять незнаком-
цам, когда речь идет 
о деньгах, а также не пе-
реходить по сомнитель-
ным ссылкам.
Ирина Звягина, по материалам 

телеграм-канала «Вас 
обманывают»

Участок Байкальской, упирающийся в район Цен‑
трального рынка, сейчас переживает активную фазу 
комплексного ремонта. После него здесь все будет 
новым: асфальт (больше 7 тысяч квадратных метров 
тротуаров и 10 тысяч — дороги), бордюры, ливнев‑
ка, «лежачие полицейские», светофоры, дорожные 
знаки, урны, скамейки, остановки, ограждения. 
И закончится ремонт, как водится, озеленением (по‑
садят деревья и кустарники)

Ночь. Улица. Глазковский мост. Сотрудники муниципального предприятия 
«Служба эксплуатации мостов» меняют плиты, пока город спит. Сначала вырав‑
нивают основание отсевом, а затем уже опускают 300‑килограммовую бетонную 
плиту на ее законное место. Специалисты говорят, что такие плиты комфортны 
для автомобилей и безопасны для трамваев

ВНИМАНИЮ ПАССАЖИРОВ И ВОДИТЕЛЕЙ
С 6 июля изменятся маршруты автобусов № 18, 54, 55, 57

Это связано с временным ограничением движения по пере-
улку Спортивному на участке от Маяковского до Джамбула 
и проведением там работ по ремонту автомобильной доро-

ги (планируется, что это продлится до 6 августа).

Уже с 7.00 6 июля автобус № 18 
«Н.-И.ТЭЦ — мкр-н Юбилейный» при 
следовании в направлении Ново-Ир-
кутской ТЭЦ после улицы Маяковского 
поедет по улицам Джамбула, Боткина 
и далее по маршруту.

Автобус № 54 «7-й мкр-н Ново-Ле-
нино — мкр-н Первомайский» и № 55 
«Ново-Ленино — областная больница» 
при движении в микрорайон Ново-Ле-
нино после улицы Маяковского про-

следует по Джамбула, Иркутному мо-
сту, Трактовой и далее по маршрутам.

Автобус № 57 «Авиазавод — област-
ная больница» при следовании в на-
правлении микрорайона Иркутск II 
после улицы Маяковского будет дви-
гаться по Джамбула, Иркутному мосту, 
Трактовой и далее по маршрутам.

Кроме того, с 8 утра 15 июля 
до 31 марта 2025 года в Иркутске 
на участке улицы Баррикад от здания 
№ 145/3 до здания Иркутской город-

ской больницы № 7 (улица Ушаков-
ская, 2) будет перекрыто движение 
транспорта. Данные меры введены 
в связи с реконструкцией канализаци-
онных сетей и строительством тепло-
вого луча.

В процессе производства работ воз-
можна корректировка сроков и схем 
организации движения. Иркутян про-
сят отнестись с терпением и понима-
нием к проводимым мероприятиям. 
Их реализация станет основой для 
комплексного развития предместья Ра-
бочего, повысит надежность системы 
теплоснабжения, улучшит состояние 
окружающей среды.

Семен Рахвалов
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НА САБАНТУЙ 
ЖДЕМ АРТИСТОВ 

ИЗ КАЗАНИ
29 июня на площади 

у памятника Александру III 
выступят народные 

и заслуженные артисты 
Республики Татарстан

Коллектив Казанской 
городской филармонии 
и ансамбль танца «Ка-

зань» подготовили трехчасовую 
программу, которая начнется 
в 15.00. Они исполнят русские 
и татарские народные песни 
и танцы, продемонстрируют 
традиции народных гуляний.

— Иркутск всегда славился много-
национальностью и добрососедством. 
У нас чтут культуру разных народов. Это 
выражается и в совместных праздниках, 
которые проходят в столице Прибайка-
лья: Сагаалган, Навруз, Громница, Ака-
туй и другие. В ближайшие выходные 
все вместе отметим Сабантуй. Сохраняя 
традиции, мы создаем будущее, поэтому 
мэрия всегда поддерживает подобные 
мероприятия. Они способствуют еще 
большему объединению представителей 
разных народов, — прокомментиро-
вала начальник управления культу-
ры администрации Иркутска Ольга 
Стрекаловская.

В ходе проведения праздника запла-
нированы также конкурс национальной 
кухни, спортивная программа, фести-
валь творческих коллективов. К участию 
приглашены коллективы из 13 муници-
пальных образований Иркутской обла-
сти, где имеются татарские общины.

Начало всех мероприятий в 11.30.
Людмила Измайлова

БУДНИ 
«БЕЗОПАСНОГО 

ГОРОДА»
64 раза спасатели 

приходили на помощь людям 
и животным за минувшую 

неделю

Например, были спасены 
два работника Иркут-
ского масложиркомби-

ната, получившие отравление 
парами лакокрасочных матери-
алов при обработке производ-
ственного бункера. Прибывшие 
на место работники аварийно-
спасательной службы спасли 
пострадавших, один из которых 
потерял сознание. Его эвакуи-
ровали при помощи лебедки.

Собаку, зажатую между бетонных 
плит на улице Главная Кировская, спа-
сатели освободили и напоили водой. 
Ослабевшее, обезвоженное животное 
провело в западне около двух суток, 
пока его не обнаружили прохожие.

А еще в течение прошедшей не-
дели спасатели побывали на летних 
школьных площадках в разных рай-
онах города и рассказали ребятам 
о безопасном поведении на воде. 
Маленьким иркутянам напомнили 
о том, что категорически нельзя на-
ходиться у воды без взрослых и ку-
паться в не оборудованных для этого 
местах. Спасатели показали ребятам 
оснащение аварийно-спасательного 
автомобиля и продемонстрировали 
спасательные средства для оказания 
помощи утопающим.

Антон Конев

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

ТОРЖЕСТВО БЫСТРЫХ НОГ — 2024
В шестой раз в Иркутске прошел Международный Слата 

Марафон — крупнейшее беговое событие Восточной Сибири

— Мне кажется, мероприятие год 
от года становится только лучше. Это 
праздник спорта, праздник нашего 
города! Мне очень приятно видеть всех 
— профессиональных бегунов и люби-
телей, кто пришел семьями и привел 
на забег своих малышей, и вообще всех 
тех, кто каждый год с нами, — попри-
ветствовал бегунов председатель совета 
директоров группы компаний «Сибир-
ское товарищество» Вячеслав Заяц.

В 2024 году для участия в забеге 
зарегистрировались 3667 человек. Ос-
новными дистанциями были 10 и 21 км. 
В связи с повышенными требованиями 
для проведения массовых мероприятий 
марафонская дистанция в 42 км была 
исключена.

— Такие спортивные мероприятия 
объединяют единомышленников и по-
казывают, что массовая физическая 
культура и спорт доступны, сохраняют 
заложенные спортивные традиции, 
а также вовлекают в ведение здорового 
образа жизни детей и молодежь. И мы 
прикладываем все усилия, чтобы Слата 
Марафон вошел в ежегодную историю 
города не только как массовое беговое 
событие, но и как семейный праздник, 
— добавил управляющий директор тор-
говой сети «Слата» Дмитрий Ишевский.

Беговое сообщество растет с каж-
дым годом, и Слата Марафон занял 
почетное и достойное место в череде 
городских событий благодаря высокому 
интересу со стороны горожан и жите-
лей области.

— В этом году совершенно уникаль-
ная ситуация — такое гендерное равен-
ство! Мы давно хотели, чтобы девушки 
бегали наравне с мужчинами. И в этом 
году зарегистрировано 1824 участницы 
и 1843 участника, — подчеркнул ру-
ководитель оргкомитета «Марафоны 
БАМ» Артем Детышев.

Чемпионы получили заслуженные 
медали, грамоты и ценные подарки 
от организаторов и партнеров меро-
приятия, разыграв призовой фонд. 
Каждый участник на всех дистанциях 
получил заслуженную медаль фини-
шера. На шестой медали был отчека-
нен облик Якова Похабова.

— Это, пожалуй, одно из наиболее 
массовых мероприятий в нашем го-
роде, которое объединяет огромное 
количество единомышленников. 
Приятно было поучаствовать в нем 
и стать частью большой команды, 
— отметил начальник управления 
по физической культуре, спорту 
и молодежной политике админи-
страции Иркутска Василий Шангин. 
— Событие интересно как детям, так 
и взрослым. Здесь каждый хорошо 
проводит время, находит новых 
друзей, развивает выносливость. 
Планируем и дальше поддерживать 
подобные мероприятия в нашем 
городе.
Абсолютные победители 
2024 года
Дистанция 10 км, абсолютный 
зачет
Мужчины:
1. Александров Алексей, 32 года 
— 35:04
2. Золотухин Виктор, 32 года — 35:33
3. Герашенко Артем, 35 лет — 36:04
Женщины:
1. Егорова Наталья, 35 лет — 39:34

2. Холомянская Мария, 26 лет — 41:05
3. Хонходорова Анастасия, 21 год 
— 42:38
Дистанция 21 км, абсолютный 
зачет
Мужчины:
1. Парфенов Кирилл, 23 года — 1:11:50
2. Кондратенко Никита, 20 лет 
— 1:11:57
3. Хамкалов Роман, 25 лет — 1:12:01
Женщины:
1. Опарина Ангелина, 36 лет — 1:19:03
2. Спиридонова Анна, 34 года 
— 1:24:15
3. Коношанова Анастасия, 24 года 
— 1:25:39

Классический беговой мара-
фон по историческому центру 
Иркутска прошел в воскресе-

нье, 23 июня. Большой спортивный 
праздник и долгожданное беговое 
событие уже в шестой раз прове-
ли для жителей региона компания 
«Слата», оргкомитет «Марафоны 
БАМ» и администрация города. 
В этом году в марафоне приняли 
участие любители бега из 3 стран, 14 
регионов и 70 муниципальных об-
разований Российской Федерации.

МАРАФОН В ЦИФРАХ
• 3667 человек зарегистри-
ровались онлайн!
• 1261 участник на основ-
ных дистанциях, из них:
 — на дистанцию 10 км 
— 906
 — на дистанцию 21 км 
— 355
• Более 1900 человек 
бежали дистанцию 3 км 
«Слата-фан-ран»
• Более 500 детей уча-
ствовало в детском забеге 
«Слата-кидс»
• Мужчин — 1843 (50,3 %);
• Женщин — 1824 (49,7 %).

САМЫЕ ПОЧЕТНЫЕ УЧАСТНИКИ
• Александр Никитин из Большого Луга, полумарафон — 73 года!
• Виктор Тюменцев из Токмака, 10 км — 78 лет!
• Альвина Кодачигова из Иркутска, лидер возрастного зачета, 3 км северная 
ходьба — 85 лет!
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Яркое беговое событие посетили жители не только Иркутска и Иркутской 
области, но также Китая и Кыргызстана, 14 регионов РФ: Московской, Ле‑
нинградской, Калининградской, Новосибирской, Кемеровской, Сахалинской 
областей, а также Забайкальского, Красноярского, Алтайского, Краснодар‑
ского, Приморского, Хабаровского краев, Республики Бурятии и др.

Подготовила Майя Новикова
Фото Артема Иванова

Одно из основных достоинств крупнейшего бегового меро‑
приятия в Иркутске — его доступность для людей разного 
возраста и разной физической подготовки. Можно бежать 
быстро, можно медленно, можно идти спортивной ходьбой, 
можно — со скандинавскими палками. Главное — двигать‑
ся! И получать удовольствие!

«Вдох глубокий, руки шире, не спешите, три‑четыре! Бо‑
дрость духа, грация и пластика. Общеукрепляющая, утром 
отрезвляющая (если жив пока еще) гимнастика». Сразу 
вспомнилась эта веселая песня Владимира Высоцкого. 
На снимке Артема Иванова — масштабные занятия физкуль‑
турой для любителей бега — участников Слата Марафона
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«ВАЖНЕЙ ВСЕГО ПОГОДА В ДОМЕ»
Семейный клуб «ФамилиЯ» торжественно открыли в Иркутске

«На что клад, коли в семье лад». 
Так звучит одна из русских поговорок. 
Собственно, для того чтобы «лад» 
воцарился в семье, и был создан клуб. 
Это если коротко, но на деле путь 
к его появлению был серьезным.

Когда Фонд поддержки детей, на-
ходящихся в трудной жизненной 
ситуации, объявил о конкурсном 
отборе социальных проектов на соз-
дание семейного клуба, специалисты 
Департамента образования Комитета 
по социальной политике и культуре 
администрации Иркутска взялись 
за работу. Предстояло продумать, 
какой должна быть организация, 
изучить самые горячие точки и на-
правления, заручиться поддержкой 
партнеров, составить программу от 
и до и подать свой проект на кон-
курс, главная цель которого — по-
мощь семье в решении определенных 
проблем, создание и сохранение 
благоприятной атмосферы развития 
и воспитания детей.

Соискателей на конкурсе было 
больше сотни — Иркутск занял 
второе место и получил на реализа-
цию задуманного грант в 1 миллион 
595 тысяч рублей.

Все документальные и организаци-
онные хлопоты позади, клуб присту-
пил к работе, а в прошлую пятницу 
состоялось его торжественное откры-
тие: в большом зале Дома учителя 
собрались семьи, организаторы и го-
сти — мэр Иркутска Руслан Болотов, 
председатель комитета по социаль-
ной политике и культуре админи-
страции города Иркутска Татьяна 
Эдельман, начальник департамента 
образования комитета по социальной 
политике и культуре администрации 
города Иркутска Анжела Головко 
и депутат иркутской думы Сергей 
Золотухин.

Столы, покрытые скатертями, уго-
щения и приятная атмосфера — пер-
вое знакомство участников семейно-
го клуба уже произошло, а значит, 
никакого напряжения и лишь 
небольшое радостное волнение. 
Пока все рассаживаются и налива-
ют чай, успеваем поговорить с не-
которыми членами «Фамилии».

— Вступить в клуб нам предложи-
ли в школе, — рассказывает 

иркутянка Ольга Исаева, 
на открытие она при-

шла одна, а вообще-то 
их в семье трое — она, 
муж и сын-подросток. 

— Мы подумали, что 
это новый опыт, новые 

люди, и решили по-
пробовать. Живем летом 

за городом, оба с мужем 
работаем, сын остается с бабушкой 
на природе, но надеемся, что нам 
будет удаваться попадать на занятия, 
конкурсы, праздники клуба. Во вся-
ком случае, мне кажется, что прово-
дить вместе время, делать какое-то 
общее дело полезно для здоровой 
атмосферы в семье, для сплочения 
и еще большего сближения друг 
с другом.

— Я изучила программу клуба 
«ФамилиЯ», и это просто замеча-
тельные возможности для тех, кто 
нуждается в сопровождении! — вос-
хищается Ольга Вильчик, мама ше-
стерых детей. — Я очень благодарна 
нашей школе и педагогам за внима-
ние и предложение вступить в клуб, 
а мэру города и департаменту образо-

вания — за его создание! Рада сотруд-
ничать с неравнодушными людьми 
и убеждена, что помощь, которую 
здесь предлагают, может решить 
многие задачи!

— Признаться, я сна-
чала не знала ничего 

про клуб и чем мы тут 
будем заниматься, 
но на предложение 
школы согласи-
лась, — улыбается 

еще одна участница 
клуба Галина Зубарева. 

— Сначала я поняла, что 
тут будет много детей, и по-

думала, что ребенку не лишним будет 
познакомиться с новыми людьми. 
А когда узнала о программе клуба 
больше, тем более стало ясно, что 
это не просто интересно, но и полез-
но — быть его участником! Тем более 
что каждому есть куда стремиться, 
развиваться, и наша семья не исклю-
чение. У нас есть свои трудности, есть 
шероховатости, особенности, но глав-
ное — видеть их, признавать, что они 
есть, и стараться вместе над ними 
работать.

И вот звучит известная большин-
ству мелодия — заставка к телепере-
даче «Когда все дома». На знакомых 
нотах все начинают улыбаться и обо-
рачиваются к импровизированной 
сцене, куда выходят ведущие, и начи-
нается торжественная часть праздни-
ка. Первое слово было предоставлено 
главе города.

— Знаково, что в Год семьи Ир-
кутск получил такую поддержку. 
Сегодня многое делается для со-
хранения семьи, воспитания здоро-
вого поколения. И клуб «ФамилиЯ» 
будет оказывать помощь тем, кто 
в ней особенно нуждается. Для этого 

и объединились неравнодушные 
люди. Забота о детях, поддержка 
семей — один из приоритетов 
работы властей всех уровней. 
Благодарю всех, кто принимал 
участие в создании муници-
пального клуба, — выступил 
с приветственным словом мэр 
Руслан Болотов.

А дальше были игры, виктори-
ны, интерактив: «У кого есть сестра 
— крикните «Привет»! У кого есть 
старший брат, крикните «Салют»! 
«Вспомним вместе, где в Иркутске 
можно погулять?» Ведущие быстро 
вовлекли присутствующих в веселый 
процесс, задавали вопросы, пред-
ставили семьи и каждому ребенку 
задали интересный вопрос: «Чем 
радуешь родителей?», «Кто главный 
в семье?», «Как участвуешь в подго-
товке к праздникам?» Дети сначала 
робко, а потом активнее подключи-
лись к процессу, разыгрались, спели 
песни и даже потанцевали.

— В наш клуб пришли 
очень разные семьи, но их 

объединяет желание сде-
лать атмосферу в семье 
лучше, — говорит Юлия 
Василькова, директор 
Информационно-ме-

тодического центра 
развития образования 

города Иркутска. — Здесь 
мы собрали тех, кто хочет работать 
над собой, готов трудиться и вкла-
дываться. Мы будем проводить ком-
плексное психолого-педагогическое 
консультирование, психологическую 
и логопедическую коррекцию, ока-
зывать содействие в оформлении мер 
социальной поддержки. Кроме того, 
у нас запланирована масса меропри-
ятий как на развитие кругозора, так 
и на созидательную деятельность 
— будут мастер-классы, занятия йо-
гой, различные турниры, выездные 
экскурсии. Семьи у нас с высокой 
мотивацией, а значит, работа будет 
плодотворной и интересной!

В клуб уже вступили около 30 
семей — у каждой свой за-
прос и свои чаяния, но объ-

единяет их принятое решение: 
больше внимания уделить семье 
и детям. О том, как открывался 
клуб и чем будет заниматься «Фа-
милиЯ», — сегодня в «Иркутске».

ДЛЯ ТЕХ, КТО В КЛУБЕ
Партнерами клуба «ФамилиЯ» стали четыре организа-

ции системы образования, три учреждения социального 
обслуживания, Молодежный центр Иркутска, Иркутский 
городской перинатальный центр имени М. С. Малиновско-
го, городское женское движение «Женсовет», Иркутский 
областной совет женщин, Иркутская епархия Русской 
православной церкви (Московский патриархат), уполно-
моченный по правам ребенка в Иркутской области.

Праздник открытия семейного клуба 
«ФамилиЯ» стал чем‑то вроде тренин‑
га‑знакомства: помог почувствовать 
себя частью большой команды. Впе‑
реди у членов клуба — работа с ло‑
гопедами и психологами, творческие 
мастер‑классы и культурные выезды, 
чаепития и дружеские встречи, юри‑
дическое и педагогическое консуль‑
тирование, помощь в оформлении 
документов и пособий, но самое 
главное, к чему будут стремиться все 
участники клуба, — создание благо‑
получных условий для жизни и раз‑
вития детей

Мэр Иркутска Руслан Болотов, председатель комитета по со‑
циальной политике и культуре администрации города Иркутска 
Татьяна Эдельман, начальник департамента образования комитета 
по социальной политике и культуре администрации города Ир‑
кутска Анжела Головко, депутат думы Иркутска Сергей Золотухин 
на торжественном открытии муниципального семейного клуба 
«ФамилиЯ» вместе со всеми посмотрели праздничную программу, 
познакомились с семьями‑участниками и обсудили план работ (он, 
кстати, продуман и разработан до конца 2025 года!)

Ольга Вильчик и ее дочки вместе со всеми 
пришли в клуб впервые: «У меня шестеро детей, 
но сегодня мы здесь втроем, и нам интересно! 
Старшим детям — 23 и 17, младшему — один 
год, один из детей — ребенок‑инвалид, и я по‑
нимаю, что для нас всех здесь есть что‑то полез‑
ное! Начиная с работы с логопедами и психоло‑
гами и заканчивая совместным досугом. Я очень 
рада выпавшей возможности!»

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец и пресс-службы администрации Иркутска
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«ХОРОШИХ РЕЗУЛЬТАТОВ РАБОТЫ ДОБИЛСЯ НЕ Я, А МЫ»
Депутат Ростислав Белых — о переменах в избирательном округе № 33

— Ростислав Викторович, как вам удалось 
за один срок работы в думе добиться таких 
значительных результатов? Одна рекон-
струкция улицы Академической — проект, 
по сути, общегородского масштаба.

— Рассказывая о депутатской работе, я всегда обра-
щаю внимание на очень важный момент — результатов 
добился не я, а мы. Один, как известно, в поле не воин. 
Активные жители округа — мои надежные помощники 
и опора. Когда я избирался в думу и встречался с людь-
ми, они передали мне свои наказы. Первоочередным 
был ремонт дорог на улицах Академической, Мухиной, 
Захарова, Безбокова, Геологов; ратовали за строитель-
ство дополнительного корпуса школы № 75, которая 
крайне перегружена, и возведение новой школы, 
за улучшение медицинского обслуживания. Задач 
было поставлено много, вместе с командой определи-
ли приоритетные и на них сделали главный акцент. 
Основными достижениями, конечно, можно считать 
строительство дополнительного корпуса школы № 75, 
обновление Академической, оформление земельного 
участка под строительство социальных объектов и вы-
ход на проектирование новой школы на 1270 мест 
на территории бывшего стадиона «Автомобилист». 
Кроме этого, конечно, была масса менее заметной ра-
боты. Благодаря активности жителей округа, которые 
принимали участие в голосовании в разных програм-
мах, наши объекты благоустройства неоднократно 
становились победителями в проектах «Народные ини-
циативы», «Формировании комфортной городской сре-
ды». Например, по «Народным инициативам» на коль-
це у троллейбусного депо появилась информационная 
стела в виде шестиметровой лампы, а также тротуары, 
дополнительное освещение и ограждения. В прошлом 
году жители проголосовали за новую баскетбольную 
площадку, которая была оборудована на территории 
школы № 64. По проекту «Формирование комфортной 
городской среды» в микрорайоне Приморском был 
создан сквер. За его обустройство свои голоса отдали 
около пяти тысяч человек. Это общественное про-
странство создано так, чтобы и малышам, и молодежи, 
и пожилым здесь было комфортно. Есть зона отдыха, 
качели, горка, детская площадка, тренажеры, воркаут, 
хоккейный корт с трибунами. Хочу отметить, что со-
вместно с жителями мы следили за каждым этапом 
строительства сквера «Приморский». А в этом году, как 
я и обещал, были высажены новые деревья взамен тех, 
которые пришлось убрать во время строительства скве-
ра. Сквер получился замечательный. Получаю много 
положительных отзывов.

— Школа № 75 — это, наверное, отдельная 
глава в вашей жизни? Очень уж непросто про-
ходит процесс возведения нового корпуса.

— Контракт на строительство дополнительного 
блока был заключен еще в 2021 году. Но, к сожалению, 

подрядчик не справился с задачей, и работы по воз-
ведению здания были переданы Управлению капи-
тального строительства города Иркутска. Сейчас строи-
тельство ведется хорошими темпами, и в этом году оно 
должно быть завершено.

Зато благодаря повышенному вниманию к школе 
№ 75 и городских, и областных властей есть ре-
шение по проведению капитального ремонта 
старого здания школы. Ну а в 2024 году 
будет сделан капитальный ремонт крыши 
школы № 75.

— В округе № 33 активно ве-
дется застройка. Кроме микро-
района Радужного, который рас-
ширяется за счет сноса ветхого 
и аварийного жилья, возводится 
еще и парк «Радужный». Одной 
школы № 75 даже в обновленном ва-
рианте вряд ли будет достаточно?

— Эту проблему как раз должно снять возведение 
новой школы на 1270 мест. Под нее выделено место 
на территории бывшего стадиона «Автомобилист». 
Два гектара, где будет вестись строительство, уже вне-
сены в кадастровый план, ведутся проектные работы, 
и я очень надеюсь, что уже в 2025 году состоится кон-
курс и будет определен застройщик.

Кроме этого, в округе планируется возведение дет-
ского сада на 110 мест. Его тоже проектируют. Он будет 
расположен на улице Костычева, недалеко от троллей-
бусного депо.

Еще один важный социальный объект, который 
очень нужен не только округу, но и всему городу, — 
травмпункт со станцией скорой помощи. Он должен 
появиться возле детской поликлиники № 6. Сейчас 
ведется доработка его проекта. Я вижу свою задачу 
в том, чтобы в этом медучреждении выделили помеще-
ния для детского травмпункта. Сейчас с экстренными 
случаями местные жители везут ребятишек в Ива-
но-Матренинскую больницу. Это, во-первых, далеко, 
во-вторых, там всегда большие очереди. Очень наде-
юсь на помощь и поддержку нового главы региональ-
ного министерства здравоохранения.

— Дорожное строительство принесло наи-
более зримые результаты в вашем округе. 
В прошлые годы были сделаны большими кар-
тами участки на улицах Мухиной, Захарова, 
Безбокова и улица Бочкина, которая ведет 
к 64-й школе. В прошлом году началась рекон-
струкция Академической, которая продол-
жается в этом сезоне. Остались еще дороги, 
которые надо ремонтировать?

— Улица Академическая — это действительно очень 
серьезный проект в масштабах всего города. Трафик 
здесь большой, и, конечно, завершение второго этапа 
реконструкции поможет в часы пик разгрузить лево-
бережную часть города. Серьезный ремонт также про-
веден на улице Бочкина. Там сделали хорошую дорогу, 
восстановили и построили новые тротуары, отремон-
тировали аллею, добавили скамейки, урны, заменили 
освещение. Но работы по улучшению дорожной ситу-
ации в округе еще много. На улице Костычева очень 
узкий выезд на Мельничный тракт. Эту трассу необхо-
димо расширять до четырех полос. Также будем делать 
«прокол» от поселка Энергетиков в сторону ТЦ «Бум». 
Нуждается в реконструкции и улица Варламова в сто-
рону Марковского муниципального образования. На-
деюсь, что в следующей депутатской пятилетке удастся 
реализовать эти планы.

— Один из эффективных ресурсов, позво-
ляющий решить многие проблемы в окру-
ге, — это «депутатский фонд». Как вы его 
используете?

— Средства «депутатского фонда» используются 
на решение насущных проблем. Внутридворовый 
ремонт — каждый год обязательно делаем два-три 
двора, покупаем компьютерную технику, инвентарь, 
музыкальные инструменты для школ, библиотек, Дома 
творчества, обустраиваем пандусы для маломобильных 

жителей, вкладываемся в замену отопительного 
оборудования в соцучреждениях… В общем, 

«депутатский фонд» позволяет закрыть очень 
широкий спектр вопросов, решение которых 
требует безотлагательного подхода.

— Сегодня многие депутаты по-
могают участникам специальной 
военной операции. Вы собирали 

и сами отвозили в Донбасс гумани-
тарный груз. Сейчас продолжаете 

эту работу?
— Конечно, поскольку я специалист в сфере 

автомобильного транспорта, то посчитал необходи-
мым не просто поучаствовать в сборе гуманитарной 
помощи, но и отвезти ее землякам — участникам СВО. 
Кроме этого, как предприниматель постоянно вклады-
ваю средства в ремонт автотехники, которую иркутяне 
передают фронту. Есть четкое понимание, что она 
должна поступить нашим бойцам в лучшем виде. Эта 
работа проводится постоянно.

— Судя по фотографиям в ваших соцсе-
тях, вы сами активно участвуете во всех 
мероприятиях, которые организуете для 
жителей избирательного округа. Наводи-
те порядок во дворах во время субботников, 
готовите плов во время выездов на природу 
с детьми, которые имеют особенности раз-
вития, участвуете в окружном шествии 
Бессмертного полка. Как для всего находите 
время?

— Я не приемлю мероприятия «для галочки». 9 
Мая мы проводим концерт и шествие Бессмертного 
полка на стадионе школы № 75, люди приходят с пор-
третами своих родных — ветеранов войны, а теперь 
и участников СВО.

Кроме всего перечисленного, в течение всего года 
у нас проходят различные мероприятия, конкурсы. 
Жители очень активно участвуют в жизни округа, 
за что им большое спасибо.

Время для важных и полезных дел, для общения 
с людьми всегда можно найти, если есть желание. 
Я всегда на связи с жителями округа и готов к реше-
нию насущных вопросов.

Марина Тихонова
Фото автора и из архива депутата Ростислава Белых

Ростислав Викторович был избран в думу 
Иркутска в 2019 году. Округ № 33, кото-
рый он представляет, за пять лет пережил 

серьезные преобразования. Здесь строится 
дополнительный корпус школы № 75, заверша-
ется масштабная реконструкция улицы Акаде-
мической, проектируются новый детский сад 
на улице Костычева и школа на территории 
бывшего стадиона «Автомобилист», комплек-
сно развивается микрорайон Радужный, где 
застройщик сносит ветхое и аварийное жилье, 
возводя современные многоэтажные дома. 
Об итогах пятилетки и планах депутат Рости-
слав Белых рассказал газете «Иркутск».

В этом 
году в из-

бирательном 
округе № 33 про-

шло уже 16 суббот-
ников! И в каждом 

участвовал депу-
тат Ростислав 

Белых.

Депутат думы Иркутска Ростислав Белых 
окончил Бердянский международный инсти‑
тут предпринимательства, а после получил 
диплом о повышении квалификации в ИрГТУ 
(сфера горной электромеханики открытых 
и подземных горных работ). В 2015 году осно‑
вал в Иркутске фирму «Слава» по перевозке 
пассажиров и багажа. В сентябре 2019 года из‑
бран депутатом думы города Иркутска седьмо‑
го созыва от округа № 33

«Каждый год в День защиты детей мы организуем праздник для семей, где растут дети с особенностями 
развития. Заказываем автобус и везем ребятишек вместе с родителями и их братьями и сестрами на ферму, 
которая находится в пяти километрах от деревни Ширяева. Там готовим огромный казан плова на всех, про‑
водим конкурсы с призами, игры, дети рисуют, создают поделки из бумаги, глины, общаются друг с другом 
и с местными животными и птицами. На ферме держат кроликов, куриц, фазанов. Этот очень душевный 
праздник все ждут с большим нетерпением», — рассказал «Иркутску» Ростислав Белых
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КАКИЕ ДОРОГИ ОТРЕМОНТИРУЮТ 
В УНИВЕРСИТЕТСКОМ? 

Решение об этом принималось на основе 
пожеланий жителей микрорайона

Одно из мест, требующих ре-
монта, — дорога, идущая с улицы 
Улан-Баторской вдоль общежития 
и корпусов ИГУ. Эту проблему Ев-
гений Стекачев обсудил совместно 
с директором Юридического ин-
ститута ИГУ Олегом Личичаном.

— Дорога находится в неудов-
летворительном состоянии. Мы 
не могли отремонтировать ее, 
потому что она находилась в фе-
деральной собственности. Сейчас 
мы ждем завершения процедуры 
по передаче участка в городскую 
казну, чтобы приступить к ре-
монту — средства на эти цели уже 

заложены, — рассказал Евгений 
Юрьевич.

В этом году отремонтируют 
тротуар, восстановят огражде-
ние, устранят ямы у остановки 
«Гуманитарный центр». По этой 
дороге проходит большое коли-
чество машин. Депутат отметил, 
что имеются претензии и к пред-
принимателям, занимающимся 
своей деятельностью в павильо-
нах рядом, — поступают жалобы 
от жителей по поводу беспорядоч-
ного скопления мусора на приле-
гающей территории.

Также планируется провести 
работы и в микрорайоне Союз: за-
асфальтировать «народную тропу» 
до остановки «Госуниверситет», 
обрезать деревья, мешающие про-
ходу по тротуару, скосить траву, 
обустроить пешеходный переход.

— Рядом находится останов-
ка, много жителей микрорайона 
ходят здесь постоянно. Поэтому 
мы обязаны обеспечить им безо-
пасность и комфорт, — отметил 
Евгений Юрьевич.

Чтобы обсудить все подроб-
ности и осмотреть терри-
тории для работ, предсе-

датель городской думы, депутат 
от избирательного округа № 28 
Евгений Стекачев встретился 
со специалистами администра-
ции города и местными жите-
лями в микрорайоне.

БЕСПЛАТНАЯ МОЛОЧКА ДЛЯ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ

Депутаты думы утвердили новую меру 
социальной поддержки в Иркутске

Председатель думы Ир-
кутска Евгений Стека-
чев предложил ввести 

в городе дополнительную 
меру социальной поддержки 
для многодетных семей. Со-
гласно инициативе, детям 
от шести месяцев и до двух лет 
будет положена бесплатная 
молочная продукция от МУП 
«Комбинат питания».

— Мое предложение поддер-
жал мэр Иркутска Руслан Болотов 
и одобрили коллеги-депутаты на за-
седании городской думы 27 июня. 
В Год семьи, объявленный прези-
дентом России Владимиром Пути-
ным, важно, чтобы любая помощь 
многодетным родителям оказывалась 
не на словах, а на деле, — подчеркнул 
Евгений Стекачев.

В настоящее время творог и жид-
кие кисломолочные продукты бес-
платно получают дети из малообеспе-
ченных семей. Но с помощью такой 
меры социальной поддержки мо-
лочную продукцию смогут получать 
иркутяне с тремя детьми и более вне 
зависимости от доходов.

Под данную категорию попадают 
1457 детей. Таким образом, для ре-
ализации меры поддержки в казне 
города необходимо будет дополни-
тельно предусмотреть 3,7 млн ру-
блей в 2024 году, 23,4 млн рублей 
— в 2025 году и 24,3 млн рублей 
— в 2026 году.

Реализация меры начнется с 1 ок-
тября 2024 года при условии, что 
будет скорректирован бюджет города. 
Чтобы многодетным семьям полу-
чить дополнительную поддержку, 
необходимо будет предоставить соот-
ветствующее заявление.

«ВЕСЕЛЫЕ СТАРТЫ» ДЛЯ ДЕТЕЙ
В микрорайоне Топкинском прошли дружеские 

соревнования

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото автора и из личного архива депутата Юрия Коренева

Работы, которые проводятся на территории избирательного округа № 28, вы‑
полняют по пожеланиям жителей, которые они высказывают депутату и его 
помощнику. Депутат Евгений Стекачев также проводит выездные совещания, 
встречи, чтобы определить фронт работ и вместе с администрацией города 
найти решение вопроса

На фото — «народная 
тропа» в микрорайоне 
Союз. Она ведет в сто‑
рону остановки «Госу‑
ниверситет». В теку‑
щем году в этом месте 
планируется не только 
заасфальтировать 
тропинку, но и провести 
обрезку зеленых насаж‑
дений и обустроить пе‑
шеходный переход для 
безопасности жителей

ОЧИСТИМ ФАСАДЫ
Депутаты думы Иркутска обсудили, как бороться с тегами в городеВсе чаще на фа-

садах зданий, 
стенах и забо-

рах можно увидеть 
различные надписи, 
выполненные ванда-
лами. Часть из них 
несут шуточный ха-
рактер, однако другие 
являются способом 
распространения за-
прещенных веществ. 
По инициативе депу-
тата городской думы 
Ольги Клевцовой 
рассмотрели меры, 
которые принимаются 
против незаконного 
теггинга.

В настоящее время есть несколько 
способов борьбы с таким явлением. 
В Иркутске разыгрываются муници-
пальные контракты по удалению тегов 
и аэрографии, осуществляется контроль 
в сфере благоустройства и применяются, 
поддерживаются альтернативные меры. 
Яркими примерами такого способа явля-
ются акция «Заборник», проект «Голос 
улиц».

— Предлагаю реализовать фестиваль 
«Голос с улицы» на территории Иркут-
ска и обсудить этот вопрос на депутат-
ских слушаниях. Чтобы коллеги могли 

запланировать в «депутатском фонде» 
2025 года средства на облагораживание 
нескольких фасадов силами наших ху-
дожников. За все время было сделано 16 
муралов. Если каждый депутат заложит 
финансирование хоть на один объект, 
то только за год мы сможем сделать 
35 таких фасадов. Стоимость таких работ 
— 300–500 тысяч рублей, и мы видим 
положительный эффект как в эстетиче-
ском плане, так и в виде отсутствия тегов 
на этих местах, — отметил депутат от из-
бирательного округа № 32 Александр 
Сафронов.

Из-за того, что значительная часть 
надписей на стенах фасадов зданий свя-
зана с распространением запрещенных 
веществ, депутаты считают необходи-
мостью не только пресекать подобную 
деятельность, но и проводить профи-
лактическую работу. Чтобы подробнее 
рассмотреть данную тему и проработать 
метод улучшения ситуации, народные 
избранники повторно поднимут вопрос 
на рабочем совещании, а также на де-
путатских слушаниях с приглашением 
на обсуждение представителей правоох-
ранительных органов.

Шашки — это одно из развлечений для 
детей, которое пользуется популярно‑
стью на таких дружеских соревнованиях. 
Детям не только объясняют правила 
игры, но и дают проявить себя в честной 
борьбе с другими соперниками

Каждый год в лет-
ние каникулы 
проводятся со-

ревнования «Спорт — 
в каждый двор». При 
поддержке депутата 
думы города Юрия 
Коренева в округе 
№ 21 специалисты 
Городского спортивно-
методического центра 
организовали друже-
ские соревнования для 
детей и взрослых.

«Веселые старты» про-
шли в микрорайоне Топ-
кинском на площади «Куб» 
и спортивной площадке (ул. 
Кирпичная, 151, ул. Чапаева, 
109). Здесь проходили со-
ревнования по нескольким 
видам, в том числе в инди-
видуальном зачете, — дартс, 
прыжки со скакалкой, шаш-
ки, эстафета и перетягива-
ние каната. Все участники 
соревнований получили 
сладкие призы. Победите-
лей наградили почетными 
грамотами и подарками 
от депутата Юрия Коренева.

Кроме того, по просьбе жителей Юрий 
Диомидович помог приобрести краску для 
детских площадок, благоустройством кото-
рых занялись родители с детьми.

— Этот инициативный шаг показал, что 
совместными усилиями можно создать 
более комфортные условия для семей. 
Площадки теперь не только радуют своим 
ярким обликом, но и способствуют укре-
плению дружественной атмосферы в из-
бирательном округе № 21, — отметил Юрий 
Коренев.
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Русские сценические костюмы во всем своем богатстве и ро-
скоши предстали на подиуме в коллекции «Россияне» дизай-
нера, специалиста по народному декоративно-прикладному 
искусству из города Сочи Романа Пестова. Роман несколько 
лет ездил в этнографические экспедиции, долго изучал осо-
бенности национальных нарядов многочисленных народов 
России в регионах. Дизайнер считает, что многие танце-
вальные и театральные руководители слишком упрощают 
народный традиционный костюм, а ведь для исполнителей 
не менее важно поддерживать свой посыл зрителю аутен-
тичным внешним видом. Для этого необходимо быть в теме 
истории традиционного костюма и понимать, как делать 
грамотные отсылки к традициям

ГОРОД В МОДЕ ГОРОД В МОДЕ

БЫЛО НА ЧТО ПОСМОТРЕТЬ И ЧЕМ ВОСХИТИТЬСЯ
Дизайнеры из разных регионов России и зарубежья представили свои коллекции в Иркутске 

на модном показе «Этноподиум. Ангара»

Вечером 21 июня фойе культурно-досугового центра «Марат» пре-
вратилось в настоящий модный подиум, на котором сотни моде-
лей дефилировали перед зрителями в нарядах с национальными 

мотивами, а порой и почти на сто процентов народных — модельеры 
представили как повседневные современные образы, так и сценические 
костюмы. Уже полюбившийся иркутянам модный показ «Этноподиум. 
Ангара» прошел в третий раз в рамках Байкальской недели искусств 
и ремесел. В этом году в мероприятии приняли участие дизайнеры 
из 20 регионов нашей страны, а также Узбекистана. «Администрация 
Иркутска активно поддерживает этот проект. Уверены, что «Этноподи-
ум. Ангара» станет особой визитной карточкой столицы Прибайкалья. 
Это яркое событие для тех, кто интересуется историей моды, этнотема-
тикой, дизайном», — отметила начальник управления культуры адми-
нистрации города Ольга Стрекаловская. Репортерская группа «Иркут-
ска» тоже приобщилась к прекрасному миру моды.

Александра Луканина
Фото автора и пресс-службы администрации города

Этническая мода планировала выйти на улицы Иркутска, во дворик Дома Европы, но из-за дождя первое из трех дефиле про-
вели в культурно-досуговом центре «Марат». Иркутяне и гости города посетили бесплатные показы коллекций опытных и моло-
дых дизайнеров регионов России от Калининграда до Приморья и стран СНГ. Модельеры, ювелиры, мастера вышивки объеди-
нились, чтобы показать, что одежда может быть трендовой, комфортной и в то же время отражать культурный код, традиции 
и уникальность каждого народа. Кроме модного показа «Этноподиум. Ангара» в рамках Байкальской недели искусств и ремесел 
прошли мастер-классы, выступления творческих коллективов, выставка-ярмарка «Наследие и традиции», международная кон-
ференция «Культурное наследие народов Евразии в современном мире», пешие экскурсии «Декабристы в Иркутске»

Бурятский стилизованный 
костюм «Дыхание весны» 
представила в Иркутске 
авторская мастерская ди-
зайнера Игоря Сарапулова 
из города Улан-Удэ. Коллек-
ция отражает традиции вос-
точных кочевых народов, 
в ней используются шелк, 
мех, парча, бархат, а в укра-
шениях — драгоценные 
камни, обрамленные сере-
бром. Национальная одеж-
да — многогранный сим-
вол, в котором заключены 
культурные, традиционные 
и религиозные особенности 
народа, акцентными стали 
в коллекции элементы 
буддизма, который широко 
распространен в Бурятии. 
«Дыхание весны» восхища-
ет своей красотой и деталя-
ми, которые можно рассма-
тривать бесконечно

«Воды гладь» Султана Салиева из города Казани — воплощение 
безупречной женственности, холодной снаружи, но таящей огром-
ную силу внутри. Обычно его коллекции носят выразительный 
татарский колорит, но в этот раз дизайнер обратился к индивиду-
альности, которая для него, как для модельера, не менее важна. 
Prêt-a-porte de luxe — это коллекции готовой одежды класса люкс, 
которая выпускается ограниченным тиражом и отличается эксклю-
зивным дизайном и использованием дорогих материалов

«Модная Бухара» Ирины Шарипо-
вой из Узбекистана вывела зрителей 
из транса этнической лирики и встрях-
нула: бодрая музыкальная композиция 
Come on and dance! «Бурановских бабу-
шек» подчеркнула бунтарский дух новых 
восточных сказок в интерпретации моде-
льера. Бренд отличается ярким молодеж-
ным направлением, когда национальные 
узбекские наряды и ткани сочетаются 
с головными уборами разных стран, 
миксуются в игривые, легкомысленные, 
но такие живые образы

Президент Евразийской ассоциации этнодизайнеров, член президиума Иркутского 

областного Совета женщин, член ассоциации «Организации народных художествен-

ных промыслов, ремесленников и художников «Наследие и традиции», организатор 

модного показа «Этноподиум. Ангара» Роза Михайловна Халтуева: «Байкальская 

неделя объединяет различных мастеров и умельцев от Дальнего Востока до Кали-

нинграда, к нам приезжают из зарубежья. «Этноподиум» стал площадкой для показа 

многонациональности России. Это совмещение традиционной культуры и актуаль-

ного видения моды и красоты. Наша задача — сохранить традиции, придать им дух 

современности и вдохновить молодое поколение. Недавно мы съездили в Пекин, где 

представили «Этноподиум» на гала-концерте, делегация имела невероятный успех. 

Мы делаем все это для того, чтобы показать, что этнические, культурные мотивы 

применимы к нашей повседневной жизни, многие наряды из тех, что вы здесь уви-

дели, можно надеть в особенный вечер, на торжество, просто на прогулку»

Второй раз в иркутском модном показе «Этноподиум. Ангара» участвует Лира Рамаза-нова, дизайнер одежды интерьеров и ландшафтов, искусствовед, художник из города Пятигорска Ставропольского края. В свои модели она вложила много смыслов: «Я рада, что в Иркутске проходят такие красивые мероприятия, мы всегда будем в них участво-вать. Коллекция «Цветет сирень на Кавказе» была представлена 9 мая на показе в Крем-ле, так как сиреневый цвет — цвет победы, это символично. Кроме того, это радость весны, новой счастливой жизни и один из оттенков синих волн Байкала, непокорной реки Ангары, которые каждый раз меня вдохновляют»

Национальный костюм 
отражает жизнь на-

рода, его не только 
материальное, но и 
духовное наследие. 
Коллекция «Золотой 
петушок» бренда 
«Душегрея» была 
создана по мотивам 
произведения Алек-
сандра Сергеевича 
Пушкина и посвя-
щена 225-летию 
поэта. Дизайнер 
Наталья Душегрея 
вдохновлялась 
русскими сказками, 
куполами собора 
Василия Блажен-
ного и восточным 
узором пейсли. 
Жакеты, пальто, ту-
ники классического 
кроя, современные 
джинсы-клеш от 
бедра, футболки и 
куртки сочетаются 
с роскошными 
кокошниками, 
объединяя эпохи 
русской культуры

Иркутск на модном показе «Этноподиум. Ангара» 
представила дизайнер, мастер декоративно-при-
кладного искусства, председатель общественной 
организации «Этнокультурный центр народов 
Севера» Евгения Гомбоева. Ее «Аристократы Сиби-
ри» открыли показ в эвенкийских национальных 
костюмах. Евгения возрождает культуру эвенков 
в России и рассказывает о коренных народах Севера 
за пределами страны — 15 июня модельер верну-
лась из Китая, где приняла участие в международ-
ном проекте «Слово о русском сердце» в Пекине. 
Восточным соседям иркутский модельер показа-
ла коллекцию «Аристократы Сибири» и провела 
мастер-классы вместе с другими представителя-
ми Евразийской ассоциации этнодизайна
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НЕ ДЕТИ, А ЧИСТОЕ ЗОЛОТО
Мэр Иркутска Руслан Болотов наградил лучших выпускников 2024 года — 

медалистов и обладателей 100 баллов за ЕГЭ

Дресс-код мероприятия — школь-
ная классика, цвет — черный 
и белый. Платья, брюки, сорочки, 
фартуки и банты — здесь все под 
стать друг другу не только внешне, 
но и интеллектуально. Собравшиеся 
заняли свои места. Гаснет свет, зву-
чит музыка, на экране появляются 
виды города, и все присутствующие 
в зале слышат добрые слова о городе, 
его жителях и, конечно, о тех, кто се-
годня здесь главные герои. На сцену 
поочередно выходят артисты. Всту-
пительная часть погружает в атмо-
сферу торжественности и значимо-
сти происходящего.

Ведущие начинают церемонию. 
Звучит гимн Российской Федерации. 
На сцену поднимается мэр Иркутска 
Руслан Болотов.

— Сегодня здесь собрались 388 
ребят! Это обладатели золотых ме-
далей и ученики, которым удалось 
сдать единый государственный экза-
мен на 100 баллов — их 35 человек. 
Некоторые из ребят одновременно 

и медалисты, и стобалльники! 
Мы гордимся каждым, кто се-
годня находится в зале. Сейчас 
вы стоите на пороге будущего 
и выбираете дальнейший путь. 
Каким он окажется, в зна-
чительной степени зависит 
от вашего упорства. Помните, 
что настойчивость и неравнодушие 
всегда будут помогать вам в дости-
жении результатов. Вы уже доказа-
ли, что способны добиваться постав-
ленных целей, пусть и дальше будет 
так! Желаю каждому успеха при 
поступлении в вуз, в дальнейшей 
учебе, в будущей профессиональной 
деятельности. Верю, что у вас все по-
лучится! — поздравил глава города 
ребят, а распорядители приступили 
к поименному оглашению отличив-
шихся выпускников.

Разумеется, разом поместить-
ся на сцене такому количеству 
медалистов невозможно: ребят 
приглашали по очереди, группой 
от школы вместе с директорами 
учебных заведений. Имя каждого 
прозвучало на весь зал, и все полу-
чили из рук мэра Руслана Болотова 
памятный знак «Надежда нации» 
и поздравления.

— Честно, у меня сердце 
выскакивало, пока я жда-

ла свою очередь! Мне 
до конца не верилось, что 
это я, что все это проис-
ходит со мной! — смеется 

Ирина Казорина, ученица 
школы № 42, серебряная 

медалистка, сдавшая на 100 
баллов русский язык. (Мы поймали 

Ирину и других ребят после заверше-
ния праздника. — Прим. авт.) — Сто-
ять на сцене было очень волнующе 
и радостно! Я давно не испытывала 
таких эмоций!

Даже оценка 100 баллов за ЕГЭ 
по русскому не вызвала у девуш-
ки таких чувств! Ирина расска-
зывает, что, когда увидела свой 
результат экзамена, не поверила! 
Она не стала ни с кем обсуждать 
свой результат, лишь сообщила маме 
и сказала ей, что, кажется, это какая-
то ошибка.

— Я ждала, когда в школу придет 
официальное подтверждение, чтобы 
убедиться, боялась радоваться рань-
ше времени, — вспоминает девуш-
ка. — Я переживала за сочинение 
— мне попалась сложная тема, а вот 
с тестовой частью справилась легко 
и не сомневалась в точности ответов. 

Конечно, когда все оказалось правдой, 
была очень довольна собой! Я всегда 
была отличницей — после начальной 
школы поняла, что могу продолжать 
учиться на одни пятерки, так и вы-
шло. Но вот с ЕГЭ по обществознанию 
вышла осечка — 67 баллов вместо по-
ложенных для золотых медалистов 70, 
поэтому мой результат — серебряная 
медаль.

В планах Ирины — поступление 
в вуз на переводчика.

Ксения Сафонова — зо-
лотая медалистка и сто-

балльница школы № 31. 
Девушка рассказывает, 
что очень хотела полу-
чить 100 баллов имен-
но по русскому языку — 

чувствовала в себе силы, 
но когда результаты по-

явились на сайте, побоялась 
открыть страничку!

— Я отдала свой телефон одно-
классницам, чтобы они первыми 
увидели, а сама наблюдала со сторо-
ны: страница загрузилась, на мгно-
вение повисла пауза, а затем они 
очень сильно завизжали! Следом 
стала визжать я! И это было насто-
ящим счастьем! — вспоминает Ксе-
ния. — В моих планах — поступление 
в ИГУ, я хочу стать преподавателем 
иностранных языков — английского 
и немецкого.

— У меня за все 11 лет 
в школе годовые оценки 

— только пятерки! ЕГЭ 
по русскому я сдала 
на 97 баллов — обид-
но, что не хватило 
до сотни, но что по-

делать — допустила 
ошибку, — делится Анна 

Тельтевская, выпускница 
3-го лицея. — Биологию сдала 

на 93 балла, и этот результат меня 
очень порадовал, ведь я хочу пойти 
в биоинженерию (направление науки 
и техники, развивающее применение 
инженерных принципов в биологии 
и медицине. — Прим. авт.). Мне хо-
чется учиться в Санкт-Петербурге, 
и поскольку я призер Московской 
олимпиады по генетике, я имею пре-
имущество в виде БВИ — поступление 
без вступительных испытаний, а зна-
чит, мне ничего не придется сдавать 
дополнительно, а ЕГЭ сданы удачно 

В Иркутском академическом 
драматическом театре име-
ни Н. П. Охлопкова в ми-

нувшую среду не было свободных 
мест: партер, ложи бельэтажа 
и двух верхних ярусов заняли са-
мые лучшие ученики иркутских 
школ, в буквальном смысле — че-
тыре этажа золотых медалистов 
и «чемпионов ЕГЭ». Торжествен-
ная церемония «Надежда нации» 
2024 года состоялась 26 июня, 
и каждому успешному выпуск-
нику пожал руку мэр Иркутска 
Руслан Болотов. А репортерская 
группа «Иркутска» наблюда-
ла за праздником и радовалась 
— и за ребят, и за родителей, 
и за наш город.

Уверены, сотни таких снимков разлетелись по социальным сетям родителей и педагогов: группа лучших учеников 
со своим директором и мэром на фоне вдохновляющей надписи «Надежда нации». В этом случайно пойманном 
кадре директор Лицея ИГУ Елена Кузьмина и мэр Иркутска Руслан Болотов успевают что‑то обсудить между вспыш‑
ками фотокамеры. «Руслан Николаевич, о чем говорили с Еленой Юрьевной во время фотосессии?» — спросили мы 
у мэра после окончания церемонии. «О строительстве нового здания лицея, конечно. У нас сейчас это общая главная 
тема», — ответил мэр

Мэр Иркутска Руслан Болотов: «Все 
ребята, собравшиеся сегодня в зале 
драмтеатра, — талантливые, умные, 
амбициозные, добившиеся за годы 
учебы блестящих результатов, 
по праву заслужившие звание «На‑
дежда нации». Эти ребята — буду‑
щее страны, у них большие перспек‑
тивы. Мы гордимся каждым. Верим 
в них!»

В кадре — счастливая делегация от школы № 17: директор Ирина Вален‑
тиновна Курсакова, учитель литературы Екатерина Артемовна Нечаева, 
золотая медалистка Софья Черноярова, Виктория Ларионова — об‑
ладательница золотой медали и 100 баллов за ЕГЭ по литературе и их 
модератор и фотограф по совместительству. «Все получилось! Мы очень 
довольны! Наши девчонки — настоящие умницы! Впереди у ребят тради‑
ционные выпускные вечера со встречей рассвета и прощанием со шко‑
лой, а мы будем с теплом вспоминать наших выпускников», — улыбается 
Ирина Валентиновна
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— остается только подать документы и ждать ре-
зультатов зачисления.

Все три девчонки говорят — чтобы стать ме-
далистом, нужно много и упорно трудиться.

— Главное, не бояться плохих оценок! — 
подбадривает будущих медалистов Анна. 
— Со мной случалось, что по каким-то обстоя-
тельствам я не могла ответить урок и получала 
низкую оценку. Но здесь нельзя отчаиваться, 
лучше не тратить время на грусть, а начать 
готовиться и изучать упущенный материал, пи-
сать доклады, отвечать на уроках — тогда и зна-
ния пополнятся, и оценка будет исправлена!

Поддержать сына в драмтеатр пришла Мария 
Грецова — мама Алексея Константинова, золо-
того медалиста из лицея № 3: «Сын родился 
таким — способным, интересующимся, усерд-
ным. Он всегда хорошо учился, и вот резуль-
тат, — улыбается Мария Робертовна. — Знаете, 
я была спокойна, когда шли экзамены — была 
спокойна и уверена, что он все сдаст! Конечно, 
мне очень радостно быть сегодня здесь, среди 
такого количества умных ребят!»

— Мне всегда хотелось получить красный 
аттестат и золотую медаль — это было моей 
мотивацией, и я это сделал, — говорит Алексей. 
— ЕГЭ подтвердили мои знания: профильная 
математика — 92 балла, обществознание — 85, 
русский язык — 86 баллов. Своими результа-
тами я доволен! И мне приятно было сегодня 
получить из рук мэра памятный знак «Надежда 
нации». А уже на днях состоится вручение и ме-
дали, и аттестата…

Фанфары церемонии отзвучали, вчерашние 
школьники отправились по домам. Впереди 
выпускные балы и новый ответственный шаг — 
выбор вуза и поступление.

— Конкретно в этих ребятах мы уверены — 
таким любой университет будет рад, — улыба-
ются педагоги. — А мы желаем им счастливого 
пути!

ЧЕМПИОНЫ 
ПО МЕДАЛИСТАМ

Наибольшее количество 
выпускников‑отличников

 9 в Лицее ИГУ;
 9 в лицее № 3;
 9 в гимназии № 3;
 9 в гимназии № 25;
 9 в школе № 19.

Некоторым родителям повезло оказаться 
на церемонии награждения лучших вы‑
пускников 2024 года «Надежда нации» — 
в их числе Мария Грецова, мама золотого 
медалиста из лицея № 3 Алексея Констан‑
тинова. У Алексея хорошие результаты 
по ЕГЭ, и поступать он планирует в один 
из столичных вузов: «Я хочу стать специ‑
алистом в сфере информационных техно‑
логий, который связывает их со сферой 
предпринимательства, — буду помогать 
их внедрять в свои бизнесы‑сайты, при‑
ложения, поэтому иду на соответствующую 
специальность — бизнес‑информатика»

Ирина Белец
Фото автора и пресс-службы администрации 

Иркутска

КАК ЖЕ ЭТО БЫЛО КРАСИВО!
Фестиваль «Алые паруса» прошел в Иркутске

Праздник состоялся в 
прошлое воскресенье, 
23 июня (уже в тре-

тий раз!), и был посвящен, 
как и знаменитое мероприя-
тие в Санкт-Петербурге, вы-
пускникам учебных заведе-
ний нашего города. В рамках 
фестиваля с утра организо-
вали мастер-классы, по-
казательные выступления, 
регату крейсерских яхт. 

Главное мероприятие – «Вальс 
яхт» началось в 21.30. Более 40 яхт 
вышли под алыми парусами. У каж-
дого судна была своя роль в танце, 
свои элементы. На палубу пригла-
сили и лучших выпускников иркут-
ских школ – золотых медалистов. 
У них появилась уникальная воз-
можность поучаствовать в событии 
«изнутри». 

– Идея пришла из Санкт-
Петербурга. Еще в 2019 году мы 
впервые встретились с основателем 
фестиваля, он прилетел к нам в Ир-
кутск и помог с организацией. Мы 
проводим это мероприятие для мо-
лодежи, чтобы выпускники любили 
наш город и оставались в нем жить, 
– рассказал один из инициаторов 
праздника, депутат городской думы 
Алексей Вепрев. 

Более 10 000 иркутян смогли на-
сладиться зрелищем с площадок у 
ледокола «Ангара» и плотины ГЭС. 
Закончилось мероприятие салютом. 

Организаторами выступили 
администрация Иркутска, дума 
города, министерство спорта Ир-
кутской области, региональная 
федерация парусного спорта, яхт-
клубы «Исток» и «Иркут», Байкаль-
ский спортивный парусный союз и 
детско-юношеский парусный клуб 
«Оптимист». Поддержку оказали 
спонсоры. 

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

«Зрелищно и красиво завершили учебный год наши выпускники. 
Специально для них и для всех иркутян мы провели вот такой прекрас‑
ный праздник на Ангаре. В течение дня мероприятие посетили более 
15 тысяч жителей и гостей Иркутска. Для меня большой честью было 
выступить в роли председателя оргкомитета фестиваля. Всей коман‑
дой постарались подарить горожанам настоящий красивый праздник», 
— написал на своей страничке в социальной сети «ВКонтакте» один 
из инициаторов праздника, депутат городской думы Алексей Вепрев

«Вальс яхт» по аналогии с питерским фестивалем на Неве в Иркутске 
проводится уже третий год подряд. На водохранилище у ледокола 
«Ангара» днем 23 июня прошли мастер‑классы и состязания, концерт. 
А вечером на воду вышли около 40 яхт, на борту нескольких из них раз‑
местили выпускников‑медалистов — это был их день!

И СНОВА УСПЕХ
Стратегия социально-экономического развития Иркутска вошла 

в тройку лидеров на межрегиональном архитектурном фестивале
Еще одна хоро‑
шая новость: 
иркутский 
архитектор 
Сергей Демков 
получил зо‑
лотой диплом 
архитектурно‑
го фестиваля 
«Зодчество 
в Сибири — 
2024» за соз‑
данный им 

памятник героям‑
медикам, погибшим 
в борьбе с корона‑
вирусом. Алтарь 
памяти установили 
в сквере на улице 
Станиславского осе‑
нью прошлого года

Фестиваль «Зодчество 
в Сибири — 2024» про-
ходил с 19 по 23 июня 

в Красноярске. Иркутск пред-
ставлял авторский коллектив, 
состоящий из сотрудников адми-
нистрации города, ООО «Градо-
строительная мастерская «Ли-
ния» и АО «Стратеджи Партнерс 
Групп». Он занял третье место 
в смотре-конкурсе «Лучшие 
городские стратегии» за работу 
«Концептуальная основа для 
пространственного развития го-
рода в стратегии социально-эко-
номического развития Иркутска 
до 2036 года включительно».

— Фестиваль «Зодчество в Сибири» 
— значимое событие, которое всегда со-
бирает большое количество не только 
профессионалов-архитекторов и градо-
строителей, но и всех, кто увлекается те-
мой урбанистики, историей архитектуры 
и искусств, — отметил главный архитек-
тор Иркутска Антон Жуков.

Целью мероприятия было выявление 
и продвижение лучших городских стра-
тегий, комплексных программ по разви-
тию и созданию высокохудожественного 
архитектурно-градостроительного обли-
ка городов на всех этапах.

— Это не первая наша награда. Ранее проект нашей стратегии, который мы 
разработали до 2036 года, занял первое место на «Форуме стратегов» в Санкт-
Петербурге. Еще одна победа — подтверждение того, что все мы движемся 
в верном направлении. Реализация главного плана в ближайшие 10–12 лет 
даст существенное развитие Иркутску в разных областях как с пространствен-
ной составляющей, так и с социально-экономической, — подчеркнул глава сто-
лицы Прибайкалья Руслан Болотов.

Людмила Измайлова
Фото из социальных сетей Сергея Демкова и пресс-службы администрации Иркутска
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ЗАОБЛАЧНАЯ АРИФМЕТИКА
Учитель математики из Иркутска уже семь лет ходит в горы, спасаясь 

так от профессионального выгорания

Горы в жизни Натальи Рубаненко появились 
не так давно, однако здоровый образ жизни и лю-
бовь к природе зародились еще в детстве. Она ро-
дилась в поселке Мишелевка Усольского района, 
известном Хайтинским фарфоровым заводом и не-
вероятно красивой природой. Субботнее утро, папа 
начинает собирать продукты, и вместе с маленькой 
Наташей они отправляются в лес. Разводят огонь, 
жарят сало на костре, на обратной дороге уставшую 
дочь отец сажает в свой огромный рюкзак и несет 
на плечах домой. Однодневные походы часто орга-
низовывали и в школе, всем классом ребята изучали 
природу и познавали окружающий мир — недоступ-
ное практически современным детям удовольствие! 
В полевых условиях педагоги становились близки-
ми, родными, практически друзьями.

— Я всегда хотела быть такой учительницей, ко-
торая, как артистка, перед всей аудиторией может 
выступить и чему-то научить. В седьмом классе 
я написала сочинение «Моя будущая профессия», 
мама до сих пор его хранит, — рассказывает Наталья 
Васильевна.

Окончив Иркутский педагогический институт, 
она преподавала математику в средней школе № 3, 
где была классным руководителем и в 2002 году вы-
пустила свой единственный класс. Затем работала 
учителем, завучем и даже директором в школе № 2, 
а последние 12 лет преподает в средней школе Ле-
онова. Цифры и формулы «оживают», километры 
в час превращаются в скользящего по байкальскому 
льду лыжника, тысячи метров — в высоту горы… Та-
кая изящная гибкость в изложении сухих программ-
ных материалов на уроках Натальи Васильевны за-
жигает сердца и легко захватывает умы ее учеников.

Когда говорят о профессиональном выгорании, 
часто перед глазами возникает образ учителя, 
уставшего, излишне резкого, нервного. При этом 
каждому педагогу действительно важно любить 
детей и относиться к ним ровно, поэтому, когда 
все начинает раздражать, а любая мелочь цепляет, 
как крючок, нужно что-то менять. Такое случилось 
и с Натальей Васильевной. И решение проблемы 
было нестандартным: никому ничего не сказав, она 
купила тур на Эльбрус, гору высотой 5642 метра.

— В майские праздники в 2017 году я и еще двое 
мужчин пытались зайти на Эльбрус с востока — 
не получилось, помешали метели, дошли только 
до высоты 3700 метров. Но я впервые побывала 
в Кавказских горах, а когда снова встала у доски, 
ученики заметили, что у меня буквально светятся 
глаза! — вспоминает Наталья Рубаненко. — В июле 
вернулась на Эльбрус и поднялась с севера на его 
восточную вершину высотой 5621 метр. А уже через 
месяц стояла на второй вершине в своей жизни — 
алтайской Белухе (4506 метров. — Прим. авт.).

На следующий год Наталье Васильевне захоте-
лось подняться на пик Ленина в Киргизии, один 
из бывших советских семитысячников высотой 7134 
метра. В такие горы без специальной подготовки 
не ходят, поэтому несколько недель она провела 
на альпинистских сборах на реке Кынгарге, где про-
шла суровое испытание 30-градусными морозами 
и научилась профессиональным приемам. Хорошая 
физическая форма и навыки позволили иркутянке, 
единственной из женской половины группы, под-
няться на пик Ленина. Последний рывок к вершине 
длился 12 часов, из лагеря выступили в два ночи, 
поднимались в темноте с фонариками, чтобы успеть 
спуститься, пока светло. Слепящее солнце, прони-
зывающий ветер, разреженный воздух не помешали 
Наталье Рубаненко достичь цели, но на вершине 
у нее уже не было сил сдерживать слезы.

— Каждое свое восхождение я посвящаю чему-то 
или кому-то: маме, чтобы она была жива и здорова, 
папе, которого сейчас уже нет с нами. Прошу «там», 
чтобы все было хорошо, — поясняет Наталья Васи-
льевна. — Нельзя думать о том, сколько еще метров 
тебе осталось идти, нужна обязательно высшая цель. 
Спускаешься с гор абсолютно обновленным, даже 
в жизни все налаживается, меняется в лучшую сто-
рону. Проблемы оттуда становятся как будто мень-
ше, поднявшись над ними, ты видишь настоящие 
ценности.

Длинные каникулы — одно из главных преиму-
ществ профессии учителя, и Наталья Васильевна 
использует их по максимуму. Спустившись с пика 
Ленина вместе с группой, она прошла по пятиднев-
ному маршруту «К сердцу Тянь-Шаня», к высоте 
4100 метров по огромному леднику, изрезанному 

горными речками. Чтобы с высоты базового лагеря 
полюбоваться и восхититься еще одним семитысяч-
ником — пиком Хан-Тенгри, «Повелитель неба».

Относительно легким стало следующее восхож-
дение — на Казбек, высотой 5033 метра, с северной 
стороны. А следом, уже с хорошей акклиматизаци-
ей, за два дня удалось подняться еще раз на Эльбрус 
с юга.

Но горы — это не только про испытание себя, это 
еще про поддержку и взаимопомощь, про настоя-
щую крепкую дружбу. Наталья Васильевна поддер-
живала новичка, которому явно было тяжелее всех, 
подбадривала, декламировала вслух стихи, не дава-
ла отставать товарищу.

— И вот уже на «взлетке» он попросил меня: 
«Наташа, можно я на вершину первый зайду?» 
Я взяла его под руку и ответила: «Мы ВМЕСТЕ это 

Наталья Васильевна Рубаненко 30 лет 
преподает математику в Иркутске, 
а свободное время, выходные и ка-

никулы, проводит на высоте — буквально. 
Она побывала на Эльбрусе, Казбеке, Белу-
хе, взошла на пик Ленина, вторую по вы-
соте вершину Памира, неоднократно была 
на Мунку-Сардыке. Обязательно раз в две 
недели зимой бегает на лыжах или озер-
ных коньках по Байкалу и прибайкальским 
маршрутам, летом ходит в походы по Хамар-
Дабану и Восточным Саянам. Ученики зна-
ют: если Наталья Васильевна в понедельник 
пришла на работу с загаром, обязательно 
будет новая интересная история.

«С командой из Красноярска я шла на пик 18 дней. Нас было 10 человек, половина — девушки. До вер‑
шины дошла только половина, а из девушек — я одна. Это было тяжело, просто невозможно!» — вспо‑
минает Наталья Васильевна о первом своем семитысячнике — пике Ленина в Киргизии. Последний 
рывок к вершине начали глубокой ночью, и только спустя 10 часов она увидела бюст вождя, флаги 
и невероятный вид над облаками, который не способна передать ни одна фотокамера

Мы с вами живем в уникальном месте. Тури‑
сты со всего мира приезжают в Иркутск, чтобы 
увидеть Саяны, горный хребет Хамар‑Дабан 
и, конечно, Байкал. Вместе с друзьями Ната‑
лья Рубаненко все выходные и праздничные 
дни в любое время года проводит на природе 
— пешком, на лыжах или озерных коньках. 
На этих необычных удлиненных тонких лезви‑
ях можно бежать по зеркальной глади со ско‑
ростью ветра!

Наталья Васильевна Рубаненко работает 
в школе Леонова уже 12 лет и способна увлечь 
своим предметом — математикой — любого 
ученика. Она с детства мечтала стать учите‑
лем‑артисткой, чья сцена — классная до‑
ска, а зрители самые благодарные, готовые 
слушать и впитывать новые знания каждый 
день. Сложно поверить, что волшебное сред‑
ство от профессионального выгорания у этой 
на первый взгляд нежной и хрупкой женщины 
— альпинизм. В 2017 году Наталья Васильевна 
впервые совершила восхождение — и сразу 
на Эльбрус!
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сделаем!» Мы заходим и оказываемся 
на вершине втроем! Вокруг — Россия, 
Грузия, погода такая, что воздух просто 
звенит вокруг! — Наталья Васильевна 
будто снова переносится на высоту 
5000 метров. — В нас на самом деле 
столько потенциала, мы такие сильные, 
многие даже не догадываются об этом! 
Но «покорить вершину» — это воз-
мутительное высказывание. Гора тебя 
пускает, она позволяет тебе, смертному, 
подняться на нее. Если нет — спустись, 
подумай. Если все в жизни хорошо, 
гора тебя пустит. Так, летом прошлого 
года у меня вновь возникло желание 
проверить свои физические, волевые 
и моральные силы. В этот раз пик Ле-
нина показал себя с другой стороны. Ре-
льеф сильно изменился, стал сложнее 
технически. А погода не позволила дой-
ти до вершины. Но и с высоты 6100 ме-
тров открывается мир, заряжаются ба-
тарейки, наступает осмысление, с тобой 
происходит невероятное. А горы видят 
тебя насквозь. И надо задуматься!

Своих планов на другие вершины 
Наталья Рубаненко не раскрывает — это 
плохая примета, но кроме гор в ее жиз-
ни еще много интересного.

Как поклонник активного отдыха, 
Наталья Васильевна знает много марш-
рутов в Прибайкалье, летних, зимних 
и для межсезонья. В выходные зимой 
реально пересечь Байкал — на беговых 
коньках, например, 36 км по льду от Бу-
гульдейки до мыса Крестового можно 
пролететь за три часа, тогда как летом 
по берегу это займет дня три. Но конь-
ки нужны особенные.

— Семь лет назад мы заказали 
из Норвегии озерные коньки, у них 
длинные прямые лезвия и лыжные 
крепления. Рекорд нашего одноднев-

ного конькового забега пока составляет 
только 90 км. Есть к чему стремиться, — 
улыбается Наталья Васильевна. — Ког-
да ты выходишь на чистый лед, ощуще-
ния непередаваемые! Высокая скорость, 
свежий ветер, энергия, солнце… Рассла-
бляешься как нигде! На лыжах можно 
пройти за восемь часов из Слюдянки 
по Комаринскому хребту до метео-
станции. За эту зиму мы сходили туда 
три раза. Еще мы ходим по маршруту 
«Утулик» — 80 км на лыжах: высоко 
поднимаемся на метеостанцию Хамар-
Дабан, через перевал Чертовы Ворота, 
выходим на реку Утулик и добегаем 
до турбазы с одноименным названием. 
Уже шестой год подряд это традицион-
ный маршрут 8 Марта.

Чтобы быть счастливым, нужно быть 
открытым для этого чувства, пробовать 
новое и испытывать себя, постоян-
но чему-то учиться. Этого принципа 
и придерживается Наталья Рубаненко: 
она научилась ходить по морю на ка-
яке, вместо того чтобы просто греться 
на пляже под крымским солнышком, 
изучила перекидной прыжок и ос-
новные движения фигурного катания 
на коньках по видеоурокам, постигает 
основы йоги, занимается в трена-
жерном зале — и кто знает, что еще 
впереди.

Клиповое мышление твердит 
новому поколению: все должно 
быть здесь и сейчас, быстро и сра-
зу! Но такого не бывает, мастер-
ство складывается из кирпичиков 
долгого и упорного труда, только 
так можно достичь результата. 
И это Наталья Васильевна Руба-
ненко показывает детям на соб-
ственном примере, каждый раз 
достигая новых вершин.

Альпинисты не любят фразу «покорить гору» — это она впускает человека, 
позволяя подняться на нее. Не все походы Натальи Рубаненко заканчиваются 
удачно, порой появляется ощущение, будто что‑то создает барьер, а бывают, 
наоборот, легкие и приятные маршруты, которые преодолеваются без тре‑
вог и страхов. На Казбек Наталья Васильевна шла именно так — читала вслух 
стихи, подбадривала новичка до самой вершины. И вот выше только небо 
и ослепительное солнце, с одной стороны внизу — Россия, с другой — Грузия, 
а воздух как будто звенит вокруг!

Если спросить любого 
школьника, что ему 
нравится больше всего, 
он, не задумываясь, от‑
ветит: «Каникулы!» Учи‑
теля тоже с нетерпени‑
ем ждут лета. Наталья 
Рубаненко использует 
его по максимуму и по‑
сле очередной верши‑
ны не торопится воз‑
вращаться в Иркутск, 
а часто отправляется 
в путешествие, чтобы 
увидеть еще больше 
местных красот. После 
пика Ленина она оста‑
лась в Киргизии, чтобы 
за пять дней пройти 
«К сердцу Тянь‑Шаня» 
через Памирские 
хребты, ледник, из‑
резанный множеством 
горных речек, на высо‑
ту 4100 метров

Александра Луканина
Фото из архива героини публикации

дачи, ходить в походы раньше. Поэтому 
создалось впечатление, что пострадав-
ших стало больше, — говорит Ирина Вик-
торовна. –Увеличилось ли число инфи-
цированных клещей? Нет. По-прежнему 
70 % их не заражены ничем. Итоги мы 
обычно озвучиваем в конце сезона, 
но если провести промежуточные, то вы-
явление энцефалита в клещах — в сред-
нем 0,5–1 %, по боррелиозу — 25–30 %. 
По другим возбудителям инфекций: 
эрлихиозы, анаплазмозы, риккетсиозы 
встречаются приблизительно у 5–7 %.

Если говорить о профилактических 
мерах, стоит напомнить, что в поли-
клиниках проводят вакцинацию только 
от клещевого энцефалита. Против других 
инфекций, которые переносят клещи, 
вакцины не разработаны.

Прививку, кстати, можно поставить 
в том же центре диагностики и профи-
лактики клещевых инфекций, здесь же 
сдать анализы самому и принести на ис-
следование лесного обидчика. Даже если 
он просто снят с тела и момент укуса 
не зафиксирован: самки клеща приса-
сываются, напиваются кровью, так как 
им это нужно для продолжения рода, 
а самцы не испытывают такой физиоло-
гической потребности, они могут укусить 
и ползти дальше, так что пострадавший 
может этого и не заметить.

— Если было проползание клеща, 
у человека есть риск заболеть, потому что 
некоторые бактериальные инфекции мо-
гут проникнуть в наш организм при укусе 
со слюной, а вирусные, такие как энцефа-
лит, — через микротравмы на коже. По-
этому если вы сняли клеща с тела, нужно 
делать все то же самое, как будто бы этот 
укус был. Понятно, что риски меньше, 
но они не равны нулю, — поясняет врач.

Алгоритм действий при обнаружении 
клеща на теле несложный: первым делом 
нужно удалить паразита — самостоятель-
но или обратившись за помощью в травм-
пункт. Затем его помещают во влажную 
салфетку или ткань, бинт, кладут в банку 
и плотно закрывают крышкой. Живой 
клещ или мертвый — при анализах 
не имеет значения.

— Почему так важно исследовать 
клеща? Потому что заболевания имеют 
определенный инкубационный период 
— порядка 10–14 дней. В это время у нас 
есть возможность предотвратить недуг, 
и хозяевами положения являются ме-
дики и пострадавший. А когда болезнь 
уже развивается, речь идет о диагнозе, 

лечении, прогнозах, подборе препаратов. 
Иногда к нам обращаются люди, которые 
где-то в интернете вычитывают информа-
цию, что приходить в центр нужно спустя 
10 дней после укуса. Тогда возможность 
профилактики зачастую уже упущена, — 
сетует Ирина Викторовна. — Если клещ 
утерян или неправильно сохранен, через 
48 часов с момента укуса пациенту прове-
дут исследование крови. При выявлении 
возбудителя энцефалита необходимо бу-
дет срочно ввести иммуноглобулин.

Еще один немаловажный фактор — 
страхование от укуса клеща. В среднем 
в Иркутске страховка стоит 400 рублей, 
цена варьируется от пакета услуг. В них, 
как правило, входит медпомощь с ком-
пенсацией затрат на извлечение и диа-
гностику клеща, иммунопрофилактику, 
лечение и реабилитацию после укуса. 
Если страховки нет, тот же укол иммуно-
глобулина обойдется в несколько тысяч 
рублей, в зависимости от расчета дозы: 
пострадавшему массой тела 60 килограм-
мов — 7000 рублей.

ТРАНЗИТНЫЕ 
ПАССАЖИРЫ ИЗ ЛЕСА

Корреспондент «Иркутска» узнала, 
почему в этом году выросло количество 

пострадавших от укусов клещей
Окончание. Начало на стр. 2

РЕЗУЛЬТАТЫ ПРОВЕРОК
В этом году в Приангарье зафиксировано 35 случаев за-

болевания клещевым боррелиозом, 15 — клещевым энце-
фалитом, 11 — клещевым риккетсиозом. Из 8577 иссле-
дованных клещей 2601 заражен иксодовым клещевым 
боррелиозом, 73 — вирусным клещевым энцефалитом, 635 
— другими клещевыми инфекциями.

В помещении цен‑
тра — качественная 
информационная 
поддержка, на стен‑
дах расположены 
буклеты и плакаты 
о профилактике и за‑
щите от клещевых 
инфекций. А еще 
можно узнать, где 
чаще всего прикре‑
пляются клещи к телу 
человека и что мож‑
но почувствовать 
при их укусе: чувство 
саднения и зуд

Клещи, сданные пациентами, 
в центре маркируются и пере‑
даются в лабораторию. Резуль‑
таты анализа можно получить 
либо в этот же день к вечеру, 
если обращение было с утра, 
либо на следующий день. Если 
возбудители инфекции выяв‑
лены, необходим второй визит 
в центр, во время которого врач 
определяет, какую профилакти‑
ку необходимо провести, какие 
средства для этого подобрать. 
Через месяц пациент приходит 
на контрольное обследование, 
чтобы убедиться, что лечение 
больше не требуется

Елизавета Егорова 
Фото пресс-службы ФГБНУ «Научный центр проблем здоровья семьи и репродукции человека»
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С ШУТКОЙ ПО ЖИЗНИ
Народный артист России Константин Райкин — 

о драматургах, актерах и любви к отрицательным 
персонажам

Хотелось начать текст с фразы «не-
подражаемый Константин Райкин  
осчастливил Иркутск своей игрой 
в спектакле «Шутники» по пьесе Алек-
сандра Островского, которую с бле-
стящим юмором, иронией и добротой 
создал на сцене режиссер Евгений 
Марчелли». Но это было бы не со-
всем справедливо. Конечно, смотреть 
спектакль с участием Константина 
Райкина — большое счастье. Но в этой 
постановке неподражаемыми были все 
без исключения. Недаром в 2020 году 
Евгений Марчелли со спектаклем 
«Шутники» стал победителем премии 
зрительских симпатий «Звезда театра-
ла» в номинации «Лучший режиссер». 
Более того, постановка вошла в лонг-
лист премии еще в двух номинациях: 
«Лучший спектакль. Большая форма» 
и «Лучшая мужская роль второго пла-
на», на которую был номинирован 
актер Денис Суханов, создавший образ 
провинциального олигарха Филимона 
Протасьича Хрюкова.

Все, абсолютно все актеры в «Шут-
никах» прекрасны. Константин Райкин 
играет главного персонажа — чиновни-
ка Оброшенова. Этот типичный образ 
маленького человека актер показывает 
с большой любовью. В отличие от го-
голевского Акакия Акакиевича Павел 
Прохорович мечтает не о новой шине-
ли, а о счастье и благополучии для двух 
своих дочерей — Анны (Алена Разживи-
на) и Верочки (Ульяна Лисицына). Ради 
них он пресмыкается и унижается перед 
зажиточными благодетелями, среди ко-
торых самый важный и бесцеремонный 
Филимон Хрюков (Денис Суханов).

У Островского есть верный вариант, 
как отцу семейства или обремененной 
заботами и долгами матушке сделать 
свое чадо счастливым, — женить/вы-
дать замуж. Вот и в «Шутниках» появ-
ляются женихи — молодой погрязший 
в долгах служащий Саша Гольцов (Илья 
Рогов) и богатый купец Филимон Хрю-
ков. Как водится, герои сталкиваются 
со сложными жизненными перипети-
ями, и зритель ждет, что милый, безо-
бидный Оброшенов вот-вот уже пойдет 
убитый горем по миру, но не тут-то 
было…

Константин Райкин рассказал, что 
пьесу Александра Островского «Шут-
ники» он заприметил давно. Сам ав-
тор относился к ней очень сердечно 
и даже говорил, что она должна быть 
в репертуаре любого русского театра. 
Однако пьеса до сих пор остается одним 
из самых малоизвестных произведений 
драматурга.

— Я считаю, что русский артист 
обязательно должен пройти через дра-
матургию Островского. Это лучший 
драматург из всех писавших на русском 
языке. Выше я не вижу никого. Ко-
нечно, есть и Чехов, и Тургенев, и Го-
голь, но помимо того что Островский 
— грандиозного таланта и мастерства 
драматург, он лучше всех знает законы 
театра и, в отличие от других классиков, 
которые писали романы, повести, рас-
сказы, выражал свое отношение к миру 
и к жизни только через театр. Он знал 
психологию зрителя как никто! Он 
знал, как сделать, чтобы зритель затих, 
испугался, потом вдруг расплакался, 
потом умилился… Он создал на сцене 
нравственную композицию, при кото-
рой побеждают справедливость и добро, 
чего в жизни почти никогда не бывает.

Мы видим в жизни очень много 
несправедливого и видим, что добро 
зачастую остается в проигрыше. Мы 
видим это, а что с этим делать — не зна-
ем. И только великий драматург может 
сделать так, что наши чаяния, наши на-
дежды, наши сны воплощаются в очень 
правдивой, но на самом деле сказоч-

ной истории. Как в «Шутниках»! Как 
Островский делает так, что этот хеппи-
энд не выглядит фальшиво?! Загадка.

В 2011 году, когда «Сатирикон» при-
езжал в Иркутск на гастроли, на сцене 
драмтеатра тоже был представлен спек-
такль по пьесе Александра Островского 
«Не все коту масленица». Константин 
Райкин играл в этой постановке бо-
гатого купца Ермила Ахова, который 
сватался к бедной девушке. И здесь 
конфликт — любовь или деньги, как 
в «Шутниках», самым чудесным обра-
зом в финале разрешился в пользу люб-
ви. По словам Константина Аркадьеви-
ча, «счастливая концовка у Островского 
находится на самом кончике пьесы, еще 
за две минуты до финала — полный 
крах, и из него вдруг возникает свет…»

— Я долго не чувствовал Островского. 
Сдавал его, как многие другие, в инсти-
туте. Какой-то он старообразный, думал 
я. Пока однажды не увидел спектакль 
«Без вины виноватые» в театре имени 
Вахтангова в постановке Петра Фомен-
ко. Я тогда вдруг понял, что это история 
реальная и она про нас. А потом увидел 
в ГИТИСе в мастерской того же Фомен-

ко спектакль «Волки и овцы». И это 
был второй нокаут от Островского! 
И тогда я захотел его играть, и ставить, 
и погружать своих студентов в его дра-
матургию… Островский писал на все 
времена. Величайшее его творение 
«Доходное место» по распоряжению 
царской цензуры отменили в Малом те-
атре еще до премьеры, а потом, уже при 
советской власти, когда Марк Захаров 
поставил пьесу в Театре сатиры, ее за-
претили через три спектакля. Там есть 
персонажи, которых автор попытался 
обличить, — Кукушкина, Юсов, Вы-
шневский. Они взяточники, коррупци-
онеры, махровые мещане, но за ними, 
если это правильно поставить, такая 
житейская правда, рождающая в зри-
теле и внутренний диспут, и симпатию, 
и восторг. У него любой неправедный 
персонаж имеет такой объем, такое 
право на существование, что любая 
отрицательная роль в его пьесе — это 
огромный подарок артисту.

Действительно, Александр Остров-
ский, персонажей которого зритель 
привык видеть на сцене в кринолинах, 
цилиндрах и фраках, в прочтении ак-
терского коллектива «Сатирикона» вы-
глядит невероятно современно. Особый 
шарм придает постановке центральная 
сцена, где хорошо знакомые герои 
Островского — Лариса Дмитриевна Огу-
далова, Паратов, Карандышев из «Бес-
приданницы», «луч света в темном 
царстве» Катерина из «Грозы», Не-
счастливцев из «Леса», Мизгирь и Сне-
гурочка с Дедом Морозом предстают 
в виде фигурок механической шка-
тулки. Стилизованные под кукол, они 
со страдальческими лицами заученно 
произносят фразы о своей нелегкой 
судьбе. В ярком пятне света три актри-
сы в красном исполняют под акком-
панемент слезливо-надрывные песни. 
И на весь этот театр-балаган смотрит 
маленький человек Павел Прохорович 
Оброшенов, которого бедность и уни-
жения не сделали злым и агрессивным, 
он ни на что и ни на кого не жалуется. 
Трогательный и простодушный, похо-
жий на постаревшего героя чаплинских 
немых лент, он еще не знает, что исто-
рия его прозвучит оптимистично и жиз-
неутверждающе, потому что ее автор 
— сказочник. И зритель уйдет из зала 
с улыбкой на лице, с верой, что добро 
и любовь могут победить зло и корысть.

На сцене Константин Райкин тради-
ционно очень подвижен и эмоционален, 
несмотря на возраст, который он счи-
тает главной проблемой в профессии 
актера. Об этом он говорит с иронией.

— Быть артистом — это дело моло-
дых. Артист — это такое существо, у ко-
торого не должно быть проблем, если 
нужно встать, сесть, побежать, забрать-
ся, спрыгнуть. Это должен быть трени-
рованный, сильный, упругий, умелый 
человек. Я, к сожалению, уже не так 
упруг и безотказен, как раньше. Если 
в моей роли и есть отсылки к Чарли Ча-
плину, то, скорее, уже к тому, который 
жил на закате своих дней в Швейцарии. 
Я себя сейчас отношу к небольшой 
группе старых артистов, которые еще 
стараются.

Самоирония — прекрасная форма за-
щиты от жизненных проблем, которой 
славятся все шутники…

Марина Тихонова
Фото предоставлено Иркутским 
драматическим театром имени  

Н. П. Охлопкова

Театр «Сатирикон» имени Арка-
дия Райкина представил в сто-
лице Приангарья постановку 

Евгения Марчелли «Шутники» 
по пьесе Александра Островско-
го и моноспектакль Константина 
Райкина, который со сцены Иркут-
ского драматического театра имени 
Н. П. Охлопкова прочитал зрите-
лям свои любимые стихи. Встреча 
иркутян с одним из лучших театров 
страны состоялась благодаря про-
екту Министерства культуры РФ 
«Большие гастроли». Художествен-
ный руководитель «Сатирикона», 
народный артист России Кон-
стантин Райкин во время встречи 
с журналистами рассказал о своем 
особом отношении к драматургии 
Александра Островского и о том, 
каким должен быть артист.

Островский создавал 
ситуации всегдашней борьбы 

между ценностями духовными 
и материальными, где духовные 
побеждали. Любовь и деньги. Где 
вы видели, чтобы любовь 
побеждала?! А у него побеждает! 
И самое главное, что ты веришь 
— так оно и есть на самом деле.

Константин Райкин
»

««

Народный артист России Константин Райкин на пресс‑конференции в Иркут‑
ске рассказал о своем особом отношении к драматургии Александра Остров‑
ского, а также затронул историю своего знакомства с Александром Вампи‑
ловым. «Это одна из драгоценностей моей жизни, что я был с ним знаком, 
поскольку мы репетировали в театре «Современник» сразу две его пьесы — 
«Старший сын», где я играл Васеньку, и «Провинциальные анекдоты». А он 
этим очень интересовался и приезжал к нам. Он великий драматург. Я выше 
не знаю из тех, кто писал в последний советский период нашей истории», — 
отметил Константин Аркадьевич

Малоизвестная комедия «Шутники» в постановке заслуженного деятеля ис‑
кусств РФ, обладателя премии «Золотая маска» и титула «Лучший режиссер 
российской театральной провинции» Евгения Марчелли — один из самых 
прославленных спектаклей «Сатирикона», побывавший в самых разных от‑
даленных точках страны. В Иркутске спектакль прошел с большим успехом. 
Зрители долго не отпускали актеров со сцены. Каждый, кто сыграл в этой 
постановке, был удостоен самых горячих аплодисментов
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(28 июня – 5 июля)
МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологиче-
ский», «От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) 
(6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
«Иркутяне и блокадный Ленинград» (6+);
«Иркутский комсомол: к 50-летию БАМа» (0+);
Выставка к 90-летию Иркутского авиазавода (0+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел.: 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Ма-
стерская В. С. Рогаля» (6+)
«Будильники времен СССР». Выставка из фондов Ангарско-
го музея (0+)
«От ремесла к искусству». Выставка работ мастеров ИРОО 
«Союз мастеров народного искусства «Оникс»  
Н. Ульдановой, А. Саралидзе, Н. Мартыненко (0+)
«История одного солдата». Выставка из фондов МБУК 
«МИГИ имени А. М. Сибирякова» (6+)
Мемориальная выставка работ В. Г. Грачева ко Дню города 
(6+)
«Дети рисуют художника Сибирячка». Совместная выстав-
ка с детским журналом «Сибирячок» (0+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Занятия с мастерами народного творче-
ства и ремесел (по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века 
из фондов музея (6+)
«Глиняные экзерсисы». Выставка керамических изделий 
(с участием мастеров ИРОО «Данко») (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали 
в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — на-
чала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти 
Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+).
По заявкам:
Мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка/раз-
борка стрелкового оружия Великой Отечественной войны) 
(12+);
Мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия 
(12+);
Выездные интерактивные выставки по истории стрелкового 
оружия (6+).
Адрес: Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй 
половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — на-
чала XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ № 9 
(6+);
«Фантазии о чае — 2024». Ежегодная выставка детского 
рисунка (6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Великой Победе посвящается». Выставка из собрания 
музея (0+)
«Герои Гоголя в книжной графике. К 215-летию писателя». 
Выставка из фондов библиотеки музея (12+)

 � С 4 июля 
«Магистраль». Выставка к 50-летию БАМа (6+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
Выставка «Коллекция графики В. В. Фалинского». Совмест-
но с Государственным архивом Иркутской области (0+) (до 
30 июня)
Выставка «Мир через культуру. Творческий путь Николая 
Рериха» (0+)
Выставка «Чтобы помнили». Памяти иркутских художни-
ков-юбиляров (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«С куклой по жизни». Выставка советских кукол из частной 
коллекции (0+)
Выставка «Все оттенки света. Шедевры Гюстава Доре» (0+)
«Во власти камня». Выставка памяти Натальи Бакут и Вале-
рия Крюкова (0+) (до 30 июня)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112. Тел. 53-12-24.

Иркутский областной краеведческий 
музей имени Н. Н. Муравьева‑Амурского
Отдел истории

Выставка «Железная опора России» к 50-летию Байкало-
Амурской магистрали (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.

«Окно в Азию»
«Огонь и сталь». Выставка холодного и огнестрельного 
оружия XVII–XX веков из фондов музея (0+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259-821.

Иркутский музей декабристов
Дом‑музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Кружевные грезы». Из музея фабрики «Елецкие 
кружева» (Елец, Липецкая обл.) (6+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом‑музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт‑галерея «Диас»
«Свет и покой». Персональная выставка Юрия Первушина 
(6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел.: 8 (914) 899 1088, 
55-45-95.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная экс-
позиция (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

Галерея LeArt
Персональная выставка Карла Шелунова (6+)
Адрес: ул. Бабушкина, 1. Тел. 89149098028.

КОНЦЕРТЫ
Иркутская областная филармония
«Тальцы»

 � 29 июня
Гала-концерт (6+). Начало в 18.00.
Тел. 24-11-00.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 2 июля

«Ура! У нас каникулы!». Литературное путешествие по кни-
гам Анатолия Алексина и Лии Гераскиной в детской библи-
отеке имени А. С. Пушкина (6+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 32. Тел. 20-98-29.

 � 3 июля
«Ромашка — символ Дня семьи, любви и верности». 
Мастер-класс по вязанию крючком для всех групп читате-
лей в библиотеке № 20 имени Е. Евтушенко (12+). Начало 
в 11.00.
Адрес: мкр-н Юбилейный, 22. Тел. 46-12-77.

 � 4 июля
«Счастливая семья — крепкая страна». Познавательная 
программа для всех групп читателей в библиотеке № 14 
«Синегорье» (6+). Начало в 11.00.
Адрес: бул. Рябикова, 36. Тел. 30-27-57.

Областная библиотека имени  
И. И. Молчанова‑Сибирского

 � 29 июня
Мастер-класс «Обработка фото» (16+). Начало в 11.00.
Заседание клуба Chatroom (16+). Начало в 11.00.
Языковая адаптация иностранных граждан (16+). Начало 
в 15.30.
Настольные игры от клуба DiceHard (12+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.

ГАСТРОЛИ
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ОБЪЯВЛЕНИЯ

УСЛУГИ
Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, 

земля, перегной, уголь, дрова.  
Т. 8-964-651-98-76.

Натяжные потолки любой сложности, 
фактуры и цвета. Скидки. Рассрочка.  

Т. 8-914-958-41-93.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города, 

на выгодных для вас условиях, 
за наличный расчет, куплю. Рассмотрю 

все предложения (в т.ч. новые дома). 
Срочно! Агентствам не беспокоить.  

Т. 8-901-633-37-07, 58-50-94,  
8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная Падь, 
Авторынок, Селиваниха, п. Жилкино, 

Смоленщина, Байкальский тракт, 
Голоустненский тракт, Ново-Ленино, 

предм. Рабочее и прилегающие 
районы, за наличный расчет, куплю. 

Рассмотрю все варианты! Агентствам не 
беспокоить. Т . 8-901-633-37-07, 58-50-94, 

8-964-358-50-02.

Куплю дорого старинные буддийские 
фигуры, тханки, иконы от 50 тыс. руб.  

Тел. 8-920-075-40-40

Прием платных  
объявлений  

по тел. 26‑12‑36
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